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Экспертиза

СВЕТ – В СВЕТЕ ПОЛИТИКИ
- Вновь интенсивно обсуж-

дается вопрос политической
ориентации Грузии в связи с
приходом в энергетику стра-
ны российских корпораций
РАО «ЕЭС России» и «Газпро-
ма». Может ли возросшая
роль России в грузинской
энергетике повлиять на поли-
тическую ситуацию в стране?

- Повлиять, безусловно,
может. Но в отличие от скры-
тых факторов влияния, это
будет уже явным, открытым
политическим вмешатель-
ством, очень схожим с бом-
бежками, и вызовет ответную
реакцию и властей, и обще-
ства, и международной обще-
ственности. Я думаю, руково-
дители обеих российских
компаний это понимают. Но
не нужно обманывать себя –
ведь Россия и без того имела
эти рычаги воздействия, так
как дефицит электричества
мы покрываем поставками из
России, а газ полностью полу-
чаем из этой страны. Вспом-
ним недавнее прошлое, ког-
да одновременно отключа-
лись электроэнергия, газ, и
люди на улицах столицы на-
чали жечь покрышки - кстати,
не без участия политиков.
Тогда американская AES уже
владела ТЭЛАСИ, однако Рос-
сии было нетрудно спровоци-
ровать кризис.

В нынешней ситуации «Газ-
пром» и РАО «ЕЭС» вряд ли
перекроют поставки самим
себе. Они будут вынуждены
соблюдать правило – отклю-
чать только неплательщикам.
Иначе их действия будут рас-
ценены как политический за-
каз, ставящий целью дестаби-
лизировать ситуацию, а отве-
чать им придется как коммер-
ческим структурам – из свое-
го кармана...

- Все-таки, является ли это
признаком изменения курса
грузинского правительства?

- Нет, никоим образом. И
это уже подтвердил Прези-
дент Грузии. Не устаю удив-
ляться – какое отношение
имеет Правительство Грузии
к продаже ТЭЛАСИ? Что каса-
ется контракта о поставках
газа, еще раз повторяю - иной
альтернативы у нас пока нет.

Интервью с политологом Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ

Кстати, «Итера», дочерняя
компания того же «Газпрома»,
была до сих пор монополис-
том и в течение семи лет це-
ленаправленно скупила в Гру-
зии почти все региональные
газораспределительные ком-
пании. Но мне не приходит на
память, чтобы нынешние оп-
позиционеры поднимали шум
из-за этого и кричали об уси-
лении доли России. Подозре-
ваю, что причина нынешней
шумихи кроется, скорее, в
частных интересах некоторых
оппозиционных политичес-
ких кругов...

Но и без этого политичес-
кий курс не может целиком
зависеть от поставщика энер-
гоносителей. Это не мои сло-
ва, а слова посла США в Гру-
зии. Иначе курс многих евро-
пейских стран тоже мог бы
быть пророссийским, так как
они в течение многих лет по-
лучают из России и газ, и
электричество, а некоторые
получали еще при Советском
Союзе. Например, тот же РАО
Nordic - финская дочерняя
компания РАО «ЕЭС», которая
и купила у американцев акти-
вы, поставляет электриче-
ство в Скандинавские страны.
Вообще, энергоресурсы Рос-
сии, пожалуй, самая главная
приманка для западных стран,
хотя, конечно, у них есть и
альтернативные ресурсы. По-
добная альтернатива, и очень
серьезная, будет и у нас че-
рез пару лет, когда будет по-
строена газовая магистраль
«Баку-Тбилиси-Эрзерум». Но
до этого надо дожить...

Или, давайте тогда всем

миром – и правительство, и
политики, и народ – догово-
римся, что на эти два-три года
нам вообще не нужен газ, со-
гласимся на самый жесткий
график электричества. Сле-
довательно, остановятся и
работающие сейчас предпри-
ятия. Короче говоря, давайте
есть траву, как некогда и обе-
щали, и пусть оппозиция от-
кажется спекулировать этим.
Сомневаюсь, что она согла-
сится на такие условия.

- Обвинения в изменении
курса особенно обострились
после «Открытого письма»
представителей интеллиген-
ции послу США, хотя оно не
содержит антиамериканских
выпадов...

- Вы правы, письмо более
чем деликатное, и в нем вы-
ражена, скорее, озабочен-
ность, чем претензии. Оза-
боченность тем, что в отно-
шениях с США новые поко-
ления наших политиков
пользуются тем же опытом,
которым пользовались во
взаимоотношениях с Росси-
ей некоторые из наших пред-
шественников: доносами на
собственное правительство
и народ стараются обеспе-
чить себе политическую
поддержку сильного госу-
дарства и, тем самым, обес-
печить свой приход к влас-
ти. Авторы письма подчерки-
вают, что грузинский народ
сам должен сделать выбор
и, выражая огромную благо-
дарность за поддержку Гру-
зии, просят посла и руковод-
ство США не поощрять этот
дурной опыт. Только и всего.
Естественно, это вызвало
реакцию тех политических
сил и контролируемых ими
СМИ, которые подразумева-
ются в столь нелицеприят-
ной деятельности.

- В письме говорится и о
финансировании некоторых
таких групп организациями из
США. Может, именно из-за
этого создается впечатление,
что Соединенные Штаты под-
держивают некоторые ради-
кальные группы?

- Вы знаете, что система
грантов неоднозначна. Неко-
торые гранты, действитель-

но, идут напрямую из прави-
тельственных средств разных
стран, а некоторые - через
разные фонды, часто даже
через несколько фондов. По-
этому не исключено, что аме-
риканскими фондами иногда
может финансироваться та-
кая организация, цели кото-
рой не совпадают с целями
США. Такой пример налицо –
экологическая НПО «Зеленая
альтернатива» - она активно
выступает против строитель-
ства нефтепровода «Баку-
Тбилиси-Джейхан» и даже не-
давно внесла иск в окружной
суд с требованием приоста-
новки строительства - финан-
сируется на западные гранты
и, в том числе американски-
ми организациями. Вместе с
тем Правительство США од-
нозначно поддерживает
нефтепровод. Такие противо-
речия возможны, но суще-
ствующая практика не предус-
матривает контроля над дви-
жением средств, поступаю-
щих к разным НПО.

В Грузии же у этого сегмен-
та своя специфика: будучи у
власти, одна группа полити-
ческой элиты добилась значи-
тельного контроля над де-
нежными потоками из запад-
ных фондов, а, перейдя в оп-
позицию, сохранила это вли-
яние. Всем понятно, что речь
идет о группе Жвания-Саа-
кашвили. Она еще с 1995 года
создала целую сеть неправи-
тельственных организаций,
которые на самом деле были
их сателлитами.

- То же касается и Фонда
Сороса?

- В основном у Фонда Со-
роса свои деньги, которые
идут на пропаганду идейных
концепций Джорджа Сороса
– ведь он философствующий
бизнесмен. А идеи у него край-
не левого толка, и он их не
скрывает - по крайней мере,
за пределами Грузии. Теперь
даже взялся спасать США от
Джорджа Буша и республи-
канцев – к президентским
выборам 2004 года выделил
десять миллионов долларов
на кампанию, направленную
против Президента Буша.

- Но ведь тот же Сорос и в

нашей стране, и во всем по-
стсоветском пространстве
стал своего рода символом
западного либерализма?

- Либеральные ценности –
права человека, верховен-
ство закона – общеприняты
в цивилизованном мире и
на них зиждется вся запад-
ная демократия. Но та же
самая западная демократия
допускает существование
самых разных пониманий ли-
берализма и, в том числе
таких крайних интерпрета-
ций, которые вовсе непри-
емлемы для всех. Сорос в
американском обществе
больше известен как чело-
век, лоббирующий легализа-
цию наркотиков и отмену
уголовного наказания за их
употребление и распростра-
нение. Против него выступа-
ют очень авторитетные орга-
низации, объединяющие
многих видных деятелей,
студентов, врачей, ученых,
бизнесменов. Одна из таких
организаций «Национальные
семьи в действии», активны-
ми участниками которой
были жены президентов
США – Ненси Рейган, Бетти
Форд, ныне и Коламба Буш,
супруга губернатора штата
Флорида Джеба Буша. По-
добное движение начато и в
Европе - организацией «Ев-
ропейские города против
наркотиков», объединяющей
представителей муниципа-
литетов больших городов.
Но в Грузии об этом мало что
известно. Кстати, блокиро-
вать определенную инфор-
мацию - тоже вид пиара.

- То, что государственная
пропаганда недостаточна, это
очевидно...

- Я бы не сказал, что недо-
статочна именно государ-
ственная пропаганда. Просто
независимая грузинская
масс-медиа развилась одно-
боко, почти целиком став од-
ной окраски – желто-розовой.
Это смесь скандальности и
левых, коммунистических
ценностей. А противовеса
этому, в виде центризма,
классических правых ценно-
стей, почти нет.

И неудивительно, так как

С Т Р Е М Л Е Н И Е

РИКСА БОСХА

“ПОКОЛЕНИЕ, КОТОРОЕ ДОВЕРЯЕТ НЫНЕШНЕМУ ПРЕЗИДЕНТУ И ВЛАСТЯМ,
ДОВЕРЯЕТ И ПЕРСПЕКТИВАМ ДЕМОКРАТИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ГРУЗИИ”

в формировании наших неза-
висимых медиа-структур
большую роль сыграли имен-
но разного рода левые и уль-
тралиберальные фонды, по-
добные Фонду Джорджа Со-
роса. В итоге у нас даже пра-
вые и крайне правые - и уж
тем более «новые» правые -
говорят на языке Че Гевара и
Анжелы Девис, проповедуют
идеи экспроприации и нацио-
нализации.

- В конце прошлой неделе
председатель парламента
Нино Бурджанадзе ознакоми-
ла общественность со свои-
ми политическими принципа-
ми и, чуть ли не сделав заяв-
ку на создание то ли новой
партии, то ли нового объеди-
нения. Как вам кажется, есть
ли перспектива у данной
идеи?

- Я прочитал эту брошюру
с «Принципами», и она мне
показалась весьма жидкой.
Хотя и обещают, что за эти-
ми общими принципами пос-
ледует еще и «Платформа».
Приемлемы ли эти принци-
пы? Да, они вполне приемле-
мы и ничем не отличаются от
декларации многих организа-
ций. Уверен, приемлемой
будет и «Платформа», как и
многие другие платформы
многих других партий.

Очевидно другое – Нино
Бурджанадзе старается зая-
вить о себе как о независи-
мом политике, единствен-
ном в своем роде и способ-
ном объединить нашу мно-
голикую оппозицию. Точнее,
часть оппозиции... Еще точ-
нее - «Объединенные демок-
раты» заинтересованы в
презентации ее личности
именно в этом амплуа, так
как иным путем они не смог-
ли добиться создания едино-
го оппозиционного блока. А
без нахождения в едином
блоке «Объединенным де-
мократам» в парламенте
места не светят. Вот вся
подноготная этой ситуации.
А ее перспектива зависит от
перспективы «Объединен-
ных демократов» и лично
Зураба Жвания.

Давид БЕРИДЗЕ

Как они представляют
развитие страны, свою роль
и место в этом процессе, что
считают главной задачей,
какие принципы обуславли-
вают их политический вы-
бор, что приемлемо и что не-
допустимо тогда, когда стра-
на переживает  трудности, и
так далее, - таким многооб-
разным был спектр вопро-
сов, о которых говорилось на
встрече Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе со
студентами-участниками
традиционной встречи, за-
вершившейся два дня назад
в Бакуриани, в Молодежном
центре “Солнечная долина”.
12 августа, в Международ-
ный день молодежи, студен-
ты поделились с Президен-
том Грузии полученными в
Бакуриани впечатлениями,
своими планами, принципа-
ми, целями и задачами.

“Хорошо, что в руковод-
стве есть люди, которые в
отличие от других, лоббиру-
ют молодежь”, “Мы должны
поддержать не конкретных
людей, а политический
курс, перспективы развития
страны»,  «Мы, молодежь, го-
товы поддержать власти и
ограничиться не только кри-
тикой, а вместе с ними по-
заботиться о решении про-
блем”, - примерно таким
было мнение молодежи,
высказанное в “политичес-
кой” части встречи. Студен-

ты почти всех тбилисских
высших учебных заведений,
в том числе творческих ву-
зов – консерватории, Госу-
дарственного университета
театра и кино, Академии ху-
дожеств, которые не скрыва-
ли своего восхищения от
проведенных в Бакуриани
дней, выразили Государ-
ственному департаменту по
делам молодежи благодар-
ность за организацию этого
прекрасного мероприятия.
Их искренние слова благо-
дарности относились, преж-
де всего, к Президенту Гру-
зии, по инициативе которо-
го были восстановлены ба-

курианские встречи-семи-
нары молодых мастеров ис-
кусства и который, по оцен-
ке студентов, одним из при-
оритетов своей деятельнос-
ти считает содействие моло-
дежи, создание соответству-
ющих условий для реализа-
ции ее инициативы, талан-
та. Проявлением такого со-
действия они считают уч-
реждение стипендий и гран-
тов Президента для особо
одаренных детей и молоде-
жи, осуществление целевых
программ поощрения моло-
дых ученых, мастеров искус-
ства и т.д. Все это, по оценке
студентов, предоставляет

в о з м о ж -
ность моло-
дежи вопло-
щать свои
идеи, прояв-
лять инициа-
тиву, уста-
навливать
деловые и
творческие
контакты с
иностранны-
ми сверст-
никами. Но
для того,
чтобы не ме-
шать им в
этой дея-
тельности,
необходимы
спокойствие
и стабиль-
ность в стра-

не. Поэтому довольно кате-
горично прозвучали на
встрече слова одного из сту-
дентов: “То, что достигнуто
на сегодняшний день, это
спокойствие и стабиль-
ность. Поэтому мы никому не
позволим выйти на улицу и
вызвать дестабилизацию в
стране”. Параллельно сту-
денты подчеркивают, что
придают огромное значение
сотрудничеству, доверию,
взаимному уважению и доб-
рожелательности, особенно
между молодежью и стар-
шим поколением.

Глава государства полно-
стью разделил этот пафос

студентов, он приветствовал
участие в Бакурианской
встрече украинской и литов-
ской молодежи. “Очень при-
ятно видеть, что дружба на-
родов не просто продолжа-
ется, а поднимается на но-
вый уровень”, - заявил он и
отметил, что развитие этих
отношений в будущем будет
зависеть от позиции новых
поколений.

Эдуард Шеварднадзе
поддержал высказанные на
встрече соображения об ос-
новах могущества государ-
ства. “Что такое строитель-
ство государства? Это отно-
шения между людьми. Како-
вы отношения в государ-
стве, таково и государство.
Я очень рад, что вы так мыс-
лите, так любите и уважаете
друг друга. Это должно стать
основой государства. Я бла-
годарен вам и счастлив, что
у вас именно такая позиция”,
- обратился он к участникам
встречи. Эдуард Шевард-
надзе поддержал высказан-
ное ими мнение о создании
студенческого фонда и вы-
разил надежду, что грузин-
ские бизнесмены проявят
интерес к этой инициативе,
которая позволит молодым
мастерам искусства реали-
зовать новые идеи и иници-
ативы.

Президент Грузии выска-
зал удовлетворение тем,
что молодежь так содержа-

тельно и плодотворно про-
водит время на традицион-
ных встречах-семинарах и
заверил их, что постарает-
ся побывать в “Солнечной
долине”. “Высоко ценю вашу
искренность. Я счастливый
человек, если вы мне дове-
ряете. Если поколение, ко-
торое сейчас выходит на
арену, доверяет нынешне-
му Президенту и властям,
оно доверяет и перспекти-
ве демократического раз-
вития Грузии”, - заявил Эду-
ард Шеварднадзе.

* * *
В тот же день участников

Бакурианской встречи моло-
дежи принял Государствен-
ной министр Автандил
Джорбенадзе. Студенты оз-
накомили Государственного
министра с конкретными
проектами, для осуществле-
ния которых потребуются
поддержка и небольшая по-
мощь правительства.

-Один из главных приори-
тетов представляющего вла-
сти блока – поддержка буду-
щего поколения, молодежи.
Поэтому мы приложим все
усилия, чтобы оказать вам
помощь в решении про-
блем, - заявил Автандил
Джорбенадзе.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи





 

Прямая речь

«ЛОГИКА МИРА БОЛЬШЕ ОТВЕЧАЕТ ПОТРЕБНОСТЯМ
ЛЮДЕЙ, ЧЕМ КОНФРОНТАЦИЯ», - ГОВОРИТ РОССИЙСКИЙ

ДИПЛОМАТ И ЦИТИРУЕТ... СТАЛИНА
Интервью с Послом по особым поручениям МИД Российской Федерации, руководителем рабочей группы

Российской стороны по вопросам возвращения беженцев в Гальский район Василием КОЛОТУШЕЙ
- Как бы вы прокомментировали итоги второго заседания

российско- грузинской рабочей группы по вопросам возвра-
щения беженцев? Можно ли вообще подводить какие-либо
итоги или это был обычный обмен мнениями?

- Я считаю, что итоги можно назвать позитивными.
Сейчас определяется вектор приложения усилий. Прези-

денты России и Грузии в Сочинском заявлении поставили нам
задачу, которую мы должны решить. Смысл этого заявления -
как мы его понимаем - помочь грузинской и абхазской сторо-
нам найти общий язык.

Наверное, через проблемы, разделяющие Сухуми и Тбили-
си, одним прыжком не перескочишь. Мы стоим перед выбо-
ром: либо ситуация остается такой, какая есть, либо что-то
делается в плане, если можно так выразиться, каких-то малых
шагов, ведущих к сближению, к налаживанию диалога. А в ко-
нечном итоге - к примирению. Такая вот логика.

Я думаю, что для всех понятно, что о завязывании субстан-
тивного политического диалога по окончательной формуле
урегулирования, в силу определенных причин, сейчас говорить
трудно. С другой стороны, мы не можем допустить, чтобы про-
блема закостенела, чтобы время шло - и ничего не менялось.
Поэтому в ходе Сочинской встречи было предложено: давайте
сейчас, на данном этапе сфокусируем усилия на тех направле-
ниях, где, как считает российская сторона, прогресс возможен.
И этот прогресс в интересах обеих сторон, в интересах возоб-
новления диалога, налаживания взаимодействия. Когда мы оп-
ределили сферы, в которых конкретно можно было бы сделать
первые шаги, то было и желание, чтобы они привели к полно-
масштабному урегулированию - в нашем понимании - проблем,
существующих между сторонами.

ИнгуриГЭС. Вроде здесь есть заинтересованность Грузии,
потому что Западная Грузия испытывает дефицит электроэнер-
гии, и есть интерес абхазской стороны, потому что в Абхазии
- систематические перебои с электричеством. Реальное со-
трудничество между грузинской и абхазской сторонами в этом
вопросе уже есть. Но, если мы поставим перед собой более
масштабную задачу, - модернизировать весь каскад Ингури-
ГЭС, то мы вовлечем обе стороны во взаимодействие уже в
решении той прикладной задачи, которая в интересах всех
сторон. На наш взгляд, логика в этом есть...

Железная дорога. Мы исходим из того, что одна из эконо-
мических проблем Грузии, то, что она оказалась отрезанной
от традиционного рынка сбыта – то бишь Российской Федера-
ции. Если мы «раскупорим» эту железную дорогу, то Грузия
должна остаться в выигрыше. За Грузией стоит Армения. У Ар-
мении - большие экономические проблемы из-за того, что ее
экономика тоже не имеет надежных коммуникаций. Значит
есть какой-то приоритет в этом направлении. И, наверное,
задействование железной дороги в русле интересов абхазс-
кой стороны. Значит есть возможность состыковать интере-
сы. А если есть стыковка интересов, уже появляется возмож-
ность найти, при наличии желания, развязки по техническим
вопросам и вопросам эксплуатации.

В Ялтинском заявлении было совершенно четко, однознач-
но зафиксировано обязательство, в том числе абхазской сто-
роны, содействовать безопасному и достойному возвраще-
нию беженцев, на первом этапе, в Гальский район. Когда гото-
вилась Сочинская встреча, был зондаж в отношении степени
готовности абхазской стороны вернуться к этому обязатель-
ству. Такое подтверждение нам было дано.

Мы исходим из того, что коль скоро есть гуманитарная про-
блема возвращения беженцев, коль скоро есть настойчивое
обращение грузинской стороны о необходимости решения этой
проблемы и коль скоро есть подтверждение абхазской сторо-
ной готовности конструктивно взаимодействовать в решении
этого вопроса – значит, есть возможность и здесь состыковать
позиции сторон. Так и появилось положение Сочинского заяв-
ления: давайте на данном этапе сфокусируем усилия на этих
приоритетных, первоочередных направлениях - не забывая,
конечно, что у нас еще есть проблемы более крупного калибра.
Но, грубо говоря, нужно разбить лед, сделать какие-то первые
шаги, которые бы смягчили атмосферу в отношениях между
сторонами и привели к тому, чтобы они сели за стол перегово-
ров и начали говорить с позиции здравого смысла...

Конечно, из трех направлений, которые были обозначены в
Сочинском заявлении, самый важный компонент – возвраще-
ние беженцев в Гальский район. Первая встреча по этой теме
была в середине июня в Москве. Состоялась вторая – в Тбили-
си. Конечно, здесь есть факторы, влияющие на позиции той и
другой стороны, есть, скажем, определенные рамки для ма-
невра.

Наша задача, как мы ее понимаем - внимательно выслу-
шать и ту, и другую стороны, проанализировать, вычленить
моменты, по которым мы можем сблизить позиции с тем, что-
бы в конечном итоге выйти на решение этих задач. Поэтому,
может быть, каких-либо эффектных решений на последней
встрече не было принято, но у нас есть материя для последу-
ющего разговора с абхазской стороной. Я думаю, что должна
быть какая-то материя для размышления и у грузинской сто-
роны. Поэтому я бы оценил итог - в таком принципиальном
плане - как позитивный.

Я бы хотел акцентировать внимание на то, что нельзя под-
ходить к решению каких-то острых проблем с «линейкой боль-
шого размера». В этих деликатных, острых вопросах - опять
же в специфических политических условиях, в которых нахо-
дится Абхазия и, наверное, и Грузия - успех необязательно бу-
дет прорывным. Вот сели, поговорили, все сразу проблемы
решили... и, так сказать, после этого - полное взаимопонима-
ние и братство. Вот такого не будет.

У меня за плечами четырехлетняя работа в качестве Посла
СССР в Ливане. Там шла война. Война продолжалась 14 лет.
Была поставлена задача все-таки помочь ливанцам наладить
диалог между собой с тем, чтобы через него выйти на прими-
рение. Вот я четыре года - вместе с другими послами, вместе
с ООН - работал в этом направлении. И, в конечном итоге, мы
вышли на решение этой проблемы. И Ливан сейчас - единое,
процветающее государство, которое живет лучше, чем мно-
гие другие государства Ближнего Востока.

То есть политическая задача решаема. Надо только настро-
иться на конструктивный лад, и надо упорно двигаться к наме-
ченной цели.

- В чем кардинальное противоречие в вопросе возвраще-
ния беженцев между Сухуми и Тбилиси? Их позиции, в чем
они не сходятся?

- Я бы сказал так: проблема возвращения беженцев имеет
несколько компонентов. Есть компонент гуманитарный. Есть
компонент правовой, юридический. Есть компонент полити-
ческий...

Главное, как я себе представляю, различие в подходах гру-
зинской и абхазской сторон - в соотношении этих компонен-
тов. Для одной стороны, допустим, более важным является
компонент политический, либо юридический. Для другой бо-
лее важный компонент - гуманитарный. Я думаю, что эти вещи,
в принципе, и обсуждаемы, и решаемы.

- Повлияло ли как-нибудь заседание Совета Безопасности
ООН, принятая им Резолюция на переговоры рабочих групп
по возвращению беженцев?

- Нет.

Скажем так: мы движемся в рамках одного большого про-
цесса. Одновременно идут консультации в Группе друзей Ге-
нерального секретаря ООН по Грузии, заседают рабочие груп-
пы в рамках Сочинских договоренностей, в Совете Безопас-
ности обсуждаются и принимаются резолюции. Это один про-
цесс. И каких-то там «перегородок» – вот идет один процесс, и
вдруг его что-то перебивает - такого нет.

То есть в феврале месяце состоялась первая встреча в
Женеве Группы друзей Генерального секретаря. Это была моз-
говая атака. Конкретной повестки дня не было. Но все участ-
ники этой встречи определили себе исходную позицию: зас-
той в грузино-абхазских делах неприемлем, давайте будем
размышлять, что-то надо делать. В итоге в Женеве были при-
няты определенные рекомендации, которые были изложены
на бумаге и так далее...

Одновременно были контакты между президентами Рос-
сийской федерации и Грузии. Контакты - конкретно по грузи-
но-абхазским делам. Была достаточно интенсивная встреча в
Киеве в конце января, были телефонные разговоры между
нашим Президентом и вашим Президентом, была Сочинская
встреча.

Но Женевские рекомендации и Сочинские договореннос-
ти являются частью одного процесса, они идут в одном на-
правлении. И поэтому в ходе второй Женевской встречи ее
участники приветствовали Сочинские договоренности. Это
же нашло отражение и в Резолюции Совета Безопасности
ООН.

Если посмотреть текст Резолюции, там в преамбуле при-
ветствуются эти договоренности, приветствуется начало ра-
бочего процесса. И Резолюция Совета Безопасности также
находится в этом русле: в ней акцентируется, что мы имеем и
что еще нужно сделать для того, чтобы найти какое-то реше-
ние в рамках единого, общего движения и общих усилий. И
мы голосовали в Нью-Йорке за эту Резолюцию. Поэтому я не
стал бы противопоставлять эти процессы. Здесь нет каких-то
коллизионных моментов.

- Кстати, может это и не входит в вашу компетенцию, но
все же... Перед нашей встречей я прочел размещенный на
сейте ООН - к сожалению, только в изложении - текст Резо-
люции Совета Безопасности. И прочел сообщение для печа-
ти МИД России. Меня немного насторожил такой момент - в
тексте Резолюции выражено сожаление по поводу отсутствия
прогресса в переговорах о политическом статусе Абхазии,
абхазскую сторону призывают дать согласие на обсуждение
Документа Дитера Бодена - «Основные принципы разграни-
чения полномочий между Тбилиси и Сухуми». Именно этот
документ был согласован с членами Группы друзей Генераль-
ного секретаря ООН. Между тем в сообщении для печати
МИД России этот пассаж не упоминается. Чем это можно
объяснить?

- Давайте мы с вами не будем делать слишком больших
умозаключений. Вот этот вот пассаж – выражение сожаления
– присутствует уже, наверное, в третьей или четвертой резо-
люции. Такая проблема действительно существует. Но если
мы с вами внимательно следим за ситуацией в Абхазии, то
должны понимать, что внутренняя обстановка там неорди-
нарная...

- То есть надо ждать, пока она урегулируется?
- Да...
Документ Дитера Бодена остается на рабочем столе, он не

забыт. И данный пассаж в резолюции Совета Безопасности
это фиксирует. Так же как необходимость восстановления
между сторонами атмосферы доверия.

Но, с другой стороны, если вы внимательно смотрели со-
общение МИД РФ для печати, там упор сделан на Сочинских
договоренностях. В нашем понимании – кажется, оно разде-
ляется нашими партнерами в Группе друзей - Документ Дите-
ра Бодена есть, но живая работа должна делаться. То, что се-
годня надо делать – это продвигаться по трем уже упоминав-
шимся направлениям. Плюс – госпожа Хейди Тальявини про-
водит консультации с участием послов Группы друзей по воп-
росам гарантий безопасности.

Проблема существует? Существует... Здесь нет противо-
речия. В той объемной картине, которую мы должны видеть,
всему есть свое объяснение. И оно не является столь драма-
тичным, оно не свидетельствует о чем-то ненормальном и
сверхъестественном...

- Да, но ведь люди воспринимают это – воспользуюсь ва-
шей формулировкой - именно драматично. Их тоже можно
понять... И все же, когда, на ваш взгляд, рабочие группы со-
берутся в трехстороннем формате?

- У нас были консультации на эту тему 24 апреля здесь, в
Тбилиси, и четвертого мая - в Сухуми. Мы вели обсуждение
вместе с грузинской стороной и с абхазской стороной. И при-
шли к общему пониманию – это не только мнение российской
стороны, а общее мнение, - что к трехстороннему формату
надо переходить тогда, когда уже будет наработана какая-то
достаточно серьезная концептуальная и деловая база. Мы
должны быть застрахованы от риска, что деятельность рабо-
чих групп с самого начала выльется в лобовую полемику меж-
ду сторонами в конфликте. Поэтому было сочтено, что самое
разумное на первом этапе - работа в раздельном режиме:
Россия-Грузия, Россия-абхазская сторона... Если Грузия и абхаз-
ская сторона считают нужным – они могут между собой кон-
тактировать, консультироваться. Это - в режиме наработки
какой-то основной базы. Когда все стороны сочтут, что база
уже есть, уже есть предмет для разговоров – группы без фик-
сированной даты, без привязки плавно переходят к трехсто-
роннему формату.

Насколько я знаю, по ИнгуриГЭС уже детально наработана
крепкая основа, и они уже выходят на трехсторонний фор-
мат. По железной дороге... Пока еще нет, но такая задача сто-
ит. По беженцам - может быть, в сентябре уже надо будет
размышлять на эту тему.

Но самое главное - решение о переходе к трехстороннему
формату принимается только тогда, когда оно созреет. Если
мы не видим пока еще достаточной основы для того, чтобы
разговор переходил в продуктивную плоскость – тогда, мо-
жет быть, не следует форсировать события, может быть бо-
лее предпочтительна работа в двухстороннем формате...

- Получается все же, что какие-то рамки есть. Я имею вви-
ду, что в Сочинских соглашениях однозначно говорилось о
синхронизации экономических проектов и процесса возвра-
щения беженцев. Предположим, договорилась одна рабо-
чая группа - по энергетике. Все. Энергетики могут начать ра-
боту. Договорились по железной дороге... Но ведь, если нет
сдвига по беженцам, то, видимо, эти группы ничего не смо-
гут делать, реальной работы уже не будет... Ведь будет нару-
шен принцип синхронизации...

- Нет, не надо понимать слово «синхронизация» слишком
буквально. По тому, что мы слышим от наших железнодорож-
ников, предстоит очень большой объем работ по восстанов-
лению абхазского участка железной дороги, по восстановле-
нию железнодорожного моста через Ингури. Подготовка тоже
занимает время. Я не профессионал, но слышал, что в очень
тревожном состоянии тоннели на абхазском участке желез-
ной дороги, где-то море подмыло железнодорожное полот-
но. Определить объем работ, рассчитать - сколько чего нуж-

но, определить источники финансирования, решить какие-то
вопросы организационного плана – на все это требуется вре-
мя...

Поэтому давайте размышлять, что значит «синхронизация».
Подготовка этих проектов займет, наверное, год. Что мы, бу-
дем целый год готовиться к возвращению беженцев?

Когда обсуждалась редакция Сочинского заявления, по-мо-
ему, у нас было достигнуто понимание с грузинской стороной,
что, как только будет зафиксировано - допустим, Управлением
Верховного комиссара ООН по делам беженцев, что верну-
лась основная масса тех, кто хотел вернуться - тогда можно
давать отмашку движению поездов через реку Ингури.

Но в любом варианте и процессу возвращения беженцев,
и открытию железной дороги должна предшествовать очень
большая подготовительная работа. Потому что должны быть
решены вопросы водоснабжения, трудоустройства, инфра-
структуры - дороги, мосты, школы... Здесь же масса вопросов
возникает, и в одночасье их не решить.

- В то же самое время опять появились внешние раздра-
жители в процессе урегулирования. И, как обычно бывает,
способные оказать влияние на его ход. Фактически восста-
новлено морское сообщение. Оно интерпретируется по - раз-
ному: первый корабль, вроде бы, шел под боливийским фла-
гом, зарегистрирован в Панаме, говорят, просто зашел в ак-
ваторию Сочи. В то же время сообщается, что на борту его
были чуть ли не все руководители сепаратистского прави-
тельства Абхазии... Такого рода действия коммерческих
структур – пуск электрички, корабль – они же могут создать
реальную опасность переговорному процессу... Вы так не счи-
таете?

- Это зависит от того, чего мы хотим. Если мы хотим поли-
тизировать деятельность коммерческих структур, превратить
ее в большую проблему - они действительно станут большой
проблемой. Если мы будем смотреть на них так, как они есть
- то это не должно мешать решению более крупных и принци-
пиальных задач.

Если позволите, я попробую провести какие-то аналогии,
параллели. Есть у нас большой сосед – Китай. У Китая есть
территориальная проблема - Тайвань. Так? У Российской Фе-
дерации прекрасные отношения с Китаем - вплоть до того,
что речь идет о стратегическом партнерстве, колоссальный
товарооборот, отличные политические отношения. В то же
время в Москве вы можете увидеть рекламные вывески круп-
ных тайваньских компаний. Но это не является каким-то раз-
дражителем в наших отношениях с Китаем. Это же частные
фирмы. Есть бизнесмены российские, поддерживающие ком-
мерческие связи с Тайванем. Так же как тайваньские предпри-
ниматели приезжают в Москву и делают свой бизнес. Но я,
честно говоря, не слышал, чтобы у нас были какие-то ноты
протеста со стороны Китая по поводу деятельности этих биз-
несменов. В общем, есть грань, где политика дистанцируется
от деятельности частного бизнеса.

- Аналогии могу привести и я. Я на самом деле люблю
Китай, побывал там, интересуюсь этой страной – это действи-
тельно великое государство. И перед поездкой я ознакомил-
ся с публикациями о нем, в том числе о Тайване, в российской
прессе. Мне понравилось, что журналисты, побывавшие на
острове, искали оригинальные ходы для того, как писать о
Тайване. Например, в журнале «Эхо планеты» была замеча-
тельная статья, в которой о Тайване рассказывалось через
призму тайваньской кухни. То есть повествование шло не о
самопровозглашенном «государстве», а о китайской провин-
ции с оригинальной кухней. К сожалению, таких аналогий в
отношении Абхазии нет...

А политизация этих - так называемых коммерческих - рей-
сов действительно происходит. Как можно решить эту про-
блему? Есть соглашение 1996 года, принято конкретное ре-
шение, наверное, разработаны механизмы... Неужели труд-
но какой-нибудь коммерческой фирме, зарегистрированной
в России – я не имею в виду Боливию или Панаму – обратить-
ся к конкретной службе в Грузии, в частности, в Тбилиси, и
получить разрешение на свою деятельность? Я сомневаюсь,
что это вызовет неприятие грузинской стороны. Неужели
коммерция должна налаживаться через голову Тбилиси?

- Давайте будем рассуждать в рамках принятых докумен-
тов, в том числе Решения СНГ 1996 года. Там есть две катего-
рии четко прописанных ограничений. Первая категория - на
военное и военно-техническое сотрудничество с властями
абхазской стороны. Эти ограничения распространяются на го-
сударства-участниц СНГ и на их юридических и физических
лиц. Это по тексту так записано. И вторая категория ограниче-
ний касается связей государств-участниц СНГ с властями аб-
хазской стороны. Юридические и физические лица из этого
изъяты. Соответственно действует принцип: что не запреще-
но, то разрешено.

Да, российская фирма может обратиться к соответствую-
щим грузинским структурам на предмет получения согласия,
разрешения. Но она может и не обратиться. Здесь уже возни-
кает юридическая плоскость, в которой юридическое и физи-
ческое лица вольны определять линию своего поведения. Мы
должны, если мы говорим о Решении 1996 года, подходить к
нему с точки зрения того, как это было согласовано и записано.

У нас было много дискуссий с нашими грузинскими партне-
рами на предмет и поездок российских граждан в Абхазию, и
закупок каких-то российских товаров на территории Российс-
кой Федерации, и их ввоза в Абхазию, и продажи абхазских
цитрусовых... В нашем понимании эти вещи имеют два аспек-
та. Первый - юридический. Эти операции под действие Реше-
ния 1996 года не подпадают. Второй аспект – есть живые люди.
Как вы можете запретить абхазам, абхазским семьям везти
на тележках – а на тележке килограммов сорок мандаринов и
овощей, цветов – через Псоу на продажу на территории Рос-
сийской Федерации? Ну как? Ну нет там работы, нет там эко-
номики в нормальном смысле этого слова. Люди должны есть.
То же самое - Абхазия свой сахар не производит. Ну отвезла
старушка сорок килограммов мандаринов, обратно везет
мешок сахара. Сколько она там заработала? На абхазской сто-
роне килограмм мандаринов пять рублей стоит, на российс-
кой – восемь.

- Это понятно. Но ведь есть еще один аспект. Аспект бе-
женцев-грузин, находящихся не в лучших условиях...

- Давайте решать проблему возвращения беженцев. Да-
вайте решать...

Понимаете, если мы будем следовать логике – мне больно,
значит и тебе должно быть больно - тогда мы не выйдем из
состояния вражды. Если мы будем оперировать иными кате-
гориями – и тебе больно, и мне больно, давайте эту боль по-
пытаемся снять - тогда мы сможем выйти на примирение.
Другого варианта я, честно говоря, себе не представляю.

Какой у нас выбор? Либо будет сохраняться та атмосфера,
которая сложилась сегодня, либо мы эту атмосферу будем
менять. Возникли психологические барьеры. Я не стану сей-
час разбирать, почему они возникли и как они возникли. Но
они реально существуют. Если эти барьеры не убрать, то не
будет диалога - через стену вы не докричитесь друг до друга.
Как убрать эти психологические барьеры? Вот какими-то та-
кими шагами, действиями. Пусть это маленькие шаги, но пусть
это будут действия позитивного плана. Не действия, которые

играют на обострение и нагнетание конфронтации, а действия
позитивные.

Да, вам не нравится, что абхазы ввозят через российскую
границу товары, а здесь бедствуют беженцы. Так давайте ре-
шать проблему этих беженцев. Давайте не ставить перед со-
бой задачу сделать абхазам плохо, потому что плохо бежен-
цам. Нет. Давайте, попробуем решить вопрос возвращения
беженцев. Мне кажется, в этом должен быть вектор реше-
ний...

- Ясно. Но, - сейчас говорю не в пику - одновременно с этим
присутствуют контакты субъектов Российской Федерации с
правительством сепаратистов. Это тоже раздражитель – и
очень серьезный. Я не имею в виду только последнее по вре-
мени заявление Валерия Кокова, но и систематические ви-
зиты в Краснодарский край, чуть ли не подписание «межго-
сударственных» договоров... Кажется, Вам принадлежат сло-
ва, что абхазская проблема - основополагающая в российско-
грузинских отношениях...

- Нет, это не мои слова...
- Хорошо. Но в любом случае, она основополагающая...
- Я не согласен, что она – основополагающая... Не согласен.

Я все время оппонирую такой точке зрения...
- Тогда, может быть, после ответа на этот вопрос Вы выска-

жете свою точку зрения. А пока вернусь к началу - в этой
ситуации такие контакты тоже мешают процессу урегулиро-
вания...

- Почему мешают, в чем они мешают? В том, что касается
МИД, я однозначно могу сказать, что мы ориентируем, мы пре-
дупреждаем, мы не даем согласия, мы обращаем внимание -
это предел наших полномочий, чтобы не подписывались ни-
какие документы договорно-правового характера, потому что
это будет означать как бы признание сухумских властей де-
юре. Мы против этого возражаем. Но то, что касается контак-
тов культурных, гуманитарных, то пусть... Почему нет? Если
субъект Российской Федерации такое право имеет...

- Понятно. Тогда, что вы видите главной проблемой в рос-
сийско-грузинских отношениях?

- Когда я занялся этим участком работы три года назад, я
постарался вникнуть в тему, вникнуть в проблематику.

Ваш вопрос дает возможность вернуться к тому, что я чи-
тал три года назад. А именно - Декларацию о провозглашении
суверенитета Грузии. Я, честно говоря, с болью читал этот до-
кумент. В истории России был черный период, который назы-
вают татаро-монгольским игом. Вот у меня такое впечатле-
ние, что в Декларации о независимости Грузии 300-летнее
пребывание Грузии вместе с Россией характеризуется при-
мерно в таких же тонах, таких же эпитетах...

И это было до того, как возникла абхазская проблема. До
того... И может быть абхазская проблема и возникла потому,
что Грузия, приняв такую Декларацию о суверенитете, захоте-
ла порвать все связи с Россией. В то время как Абхазия, абха-
зы - в силу ряда причин: экономических, социальных, культур-
ных – не захотели уходить от России. Вот поэтому разрыв и
возник - из-за того, что Грузия хотела уходить, а Абхазия ухо-
дить не хотела.

Если делать какие-то выводы, то абхазская проблема воз-
никла в ответ на ситуацию внутри Грузии. Она была реакцией
на ту линию, которая в тот момент доминировала в полити-
ческом руководстве Грузии. Сначала заполыхала Южная Осе-
тия, потом заполыхала Абхазия.

А если, скажем, попытаться еще более глубоко анализиро-
вать, то я хотел процитировать одного очень известного дея-
теля, которого считали в одно время самым великим вождем
всех времен и всех народов. В другую историческую эпоху
его характеризовали как деспота, тирана и так далее... Но ник-
то не говорил про него, что это - глупый человек. Все отдава-
ли должное его уму.

Он в двадцатых годах – я цитирую по памяти, практически
дословно - выступая на каком-то мероприятии, сказал:
«Возьмем Грузию. Там имеется более 30 процентов негрузин-
ского населения. Среди них: армяне, абхазцы, аджарцы, осе-
тины, татары. Во главе стоят грузины. Среди части грузинских
коммунистов родилась и развивается идея – не очень счи-
таться с этими мелкими национальностями: они менее куль-
турны, менее, мол, развиты, а посему можно и не считаться с
ними. Это - опасно, ибо может превратить маленькую Грузин-
скую республику в арену склоки. Впрочем - уже превратило
ее в арену склоки».

Эти слова были сказаны восемьдесят лет тому назад. По-
этому я категорически оппонирую тезису, что абхазская про-
блема - главная проблема российско-грузинских отношений.
Эта проблема - внутригрузинская. Это - проблема отношений
в Грузии.

- У вас будет очень много оппонентов по этому поводу.
Наверное, и есть..

- Наверное. Но я все-таки предложил бы поразмышлять
над тем, что было написано, сказано до того, как абхазская
проблема оказалась в фокусе внимания.

- Ну, положим, абхазская проблема была в фокусе внима-
ния чуть раньше, чем Сталиным были сказаны эти слова... И
предпоследний вопрос. Это уж точно ваши слова – я даже
помню, была нота МИД Грузии по поводу вашего интервью
РИА «Новости».

- Да...
- В этом интервью Вы сказали, что «Грузия определенно

хочет сузить роль России» в процессе урегулирования грузи-
но-абхазского конфликта. Я вот специально закавычил цита-
ту, чтобы не ошибиться... Вы все еще придерживаетесь этой
точки зрения? Не противоречит ли это вашим словам, что вы
прекрасно работаете в Группе друзей Генерального секретаря
по Грузии, и процесс этот идет прекрасно, хорошие контакты
со всеми послами, входящими в эту группу...

- Здесь нет противоречия. Во-первых, вы немного сгущае-
те яркость красок. Мы работаем - это все является частью про-
цесса. Но то, что грузинская сторона хочет сузить роль Рос-
сии, по-моему, - это очевидно.

- И последнее. Как вы прокомментируете инициативу Вер-
ховного совета Абхазии о введении в действие Седьмой ста-
тьи Устава ООН и реакцию на эту инициативу Совета Нацио-
нальной безопасности Грузии.

- Здесь мы подошли к черте, через которую я не имею пра-
ва переступать. Потому что это решение органов власти Гру-
зии - если я буду высказываться, значит я вмешиваюсь в ее
внутренние дела... Поэтому я предпочту воздержаться от ком-
ментариев и вернусь к прежней мысли -  если мы хотим дви-
гаться вперед, если ставим задачу примирения между сторо-
нами, то мне кажется, есть над чем поразмышлять...

- Вы хотели бы что-нибудь добавить?
- Я хотел бы все-таки перейти к человеческим, что называ-

ется, чувствам. Политика есть политика, но за политикой кро-
ются люди, человеческие жизни, человеческие страдания. Я
все-таки хотел бы заверить, что мы в Российской Федерации
хотим реального прогресса, ощутимого прогресса в прими-
рении между сторонами, которых развела война, жертвы... И
надо исходить из того, что все-таки логика мира больше отве-
чает потребностям людей, чем конфронтация.

- Спасибо за откровенную беседу.
Тамаз ЛОМСАДЗЕ





 

Н о в о с т и

Э ко ло ги я

СТРЕМЛЕНИЕ РИКСА БОСХА
За экологическим состоянием Куры ведут непрерыв-

ное наблюдение Министерство по защите природных ре-
сурсов, Гидрометеорологический департамент и Служ-
ба санитарной гигиены. А мониторингом и оценкой ка-
чества воды трансграничных рек также занимается Про-
грамма TACIS «Совместное управление реками», кото-
рая - под эгидой ООН - действует по всей Европе.

На территории Грузии эта Программа начала функци-
онировать всего год назад и, по заявлению ее руководи-
теля Рикса БОСХА, будет работать до декабря 2003 года.

- Цель нашей работы - в
ведении постоянного на-
блюдения; оценки транс-
граничных вод; оценки эф-
фективности мер, прини-
маемых для предотвраще-
ния, ограничения и сокра-
щения трансграничного
воздействия; в обмене ин-
формацией между при-
брежными странами и
предназначенной для обще-
ственности информацией о
результатах взятия проб
воды и стоков...

Что касается непосред-
ственно Куры, то между
странами, по территории
которых она протекает, со-
вершенно нет никакого об-
мена информацией, в то
время, как без нее нет воз-
можности эффективной
работы по очищению реки,
- говорит Рикс Басх. – Сто-
роны, граничащие с одни-
ми и теми же трансгранич-
ными водами, должны со-
вместно устанавливать це-
левые показатели качества
воды, разрабатывать про-
граммы согласованных дей-
ствий, а также оказывать
взаимную помощь при воз-
никновении критических
ситуаций.

Необходимость проведе-
ния мониторинга и оценки
предусматривается также

положениями Конвенции по
охране и использованию
трансграничных водотоков
и международных озер, ко-
торая была подписана в
1992 году в Хельсинки. Кон-
венция призвана укрепить
принимаемые на местном,
региональном и националь-
ном уровнях меры с целью
охраны и использования
трансграничных вод эколо-
гически безопасным обра-
зом.

Однако задача эта не из
легких, так как бассейн каж-
дой реки имеет свою специ-
фику и требует определен-
ного подхода к конкретному
речному бассейну, знания
особенности которого зача-
стую облегчает работу.

Программа TACIS функ-
ционирует также на терри-
тории Армении и Азербай-
джана, где, как говорит Рикс
Босх, встречаются и не-
сколько иные проблемы,
нежели в Грузии. К ним он
относит несколько повы-
шенную степень солености
тамошних рек, загрязнение
тяжелыми металлами...
Хотя существует, конечно,
еще и огромное множество
общих проблем.

Совместная программа
по управлению рек помога-
ет выявлять основные ис-

точники загрязнения транс-
граничных рек, рисует силу-
эты будущего, возможного
сотрудничества между
теми или иными странами,
определяет, на какой осно-
ве это сотрудничество бу-
дет более результативным.
Но в любых ситуациях в ходе
управления водохозяй-
ственной деятельностью
возникают конфликты инте-
ресов. Источниками их, по
словам руководителя Про-
граммы TACIS, могут быть
различные интересы при-
брежных стран, конкурен-
ция за воду, конфликты
между всему видами антро-
погенного вмешательства и
природой, которые решать
должна совместная про-
грамма управления река-
ми, которая для идентифи-
кации вопросов и призна-
ния проблем и факторов

риска проводит такие пред-
варительные исследова-
ния, как составление кадас-
тров и осуществление об-
следований. Кадастры дол-
жны охватывать такие ас-
пекты, как виды использова-
ния воды и потребность в
воде в речном бассейне,
характеристики поверхнос-
тных стоков и вероятности
паводковых волн, качество
воды наиболее важные то-
чечные источники загряз-
нения, а также потенциаль-
ные источники аварийного
загрязнения.

Программа TACIS осуще-
ствляет и гидрологическое
прогнозирование наводне-
ний, состояния ледяного
покрова, включает опове-
щение о ливневых паводках.
Система прогнозирования
наводнений играет важней-
шую роль в деятельности по

борьбе с ними. Стороны,
участвующие в этой дея-
тельности, должны согласо-
вать время, требуемое для
предупреждения и точность
подготавливаемых прогно-
зов.

Важнейшими элемента-
ми прогнозирования состо-
яния ледяного покрова явля-
ется температура воды и
воздуха.

А оповещение о ливневых
паводках должно основывать-
ся на информации в реаль-
ном масштабе времени.

- Поэтому в любом слу-
чае для сохранения транс-
граничных вод в экологичес-
ки чистом состоянии, в пер-
вую очередь, необходимо
обладать информацией, -
уверяет Босх.

Но и финансовая поддер-
жка играет немалую роль.
По словам руководителя
Программы TACIS, на тер-
ритории Грузии организова-
ны инвестиционные проек-
ты, которые финансируют
работу Программы. Однако
для осуществления всего,
что обозначено в «Руково-
дящих принципах монито-
ринга и оценки трансгра-
ничных рек», нужно быть
обладателем огромного ка-
питала. Крупнейшим спон-
сором проекта выступает
сама Программа TACIS, ко-
торая находит Южно-Кав-
казский регион весьма ин-
тересным для исследова-
ний. Общая сумма, выделя-
емая этой программой в
течение всего времени ее
функционирования на тер-
ритории Грузии, составляет
около четырех миллионов

евро, отсюда 400 тысяч
евро потрачено только лишь
на тренинги.

Но не только интерес к
Южному Кавказу привлек
внимание Программы
TACIS. Как говорит ее руко-
водитель, эта Программа
исследует экологическое
состояние вод не только За-
падной, но и Восточной Ев-
ропы. Это замкнутый круг,
и когда экология хотя бы од-
ной реки ухудшается, это
грозит загрязнением и дру-
гих, и поэтому нужно под-
держивать связь с любой
частью Европы.

Единственным стремле-
нием Рикса Босха на данный
момент является желание
закончить начатое дело.
Для осуществления этой
цели намечены три шага:
оказание помощи Грузии в
организации управления
речными бассейнами, очи-
щение бассейнов рек и
улучшение качества питье-
вой воды и помощь в подго-
товке кадров для управле-
ния водными ресурсами.

Сейчас Программа
TACIS «Совместное управле-
ние реками» занята разра-
боткой стратегии по мони-
торингу бассейна Куры. Это
будет документ, предназна-
ченный для государства.
«Мы должны думать о сохра-
нении воды, о ее очищении;
ведь вода – тоже богатство,
которое надо беречь. А этот
документ будет направлен
именно на сохранение хоро-
шего качества воды Куры»,
- говорит Рикс Босх.

Лиза ТОНАКАНЯН

ОДИН ИЗ ЛИДЕРОВ АБХАЗСКОЙ ОППОЗИЦИИ
ПРИЗВАЛ АРДЗИНБА СОБЛЮДАТЬ КОНСТИТУЦИЮ
В Абхазии продолжается ожесточенная борьба за

власть, которую ведут представители разных полити-
ческих группировок . Отражением этой борьбы явля-
ется интервью, которое дал сухумской газете «Нужная
«  сопредседатель абхазского оппозиционного движе-
ния «Айтайра» Леонид Лакербая. Он призвал Владис-
лава Ардзинба соблюдать конституцию (конституция,
принятая сепаратистами в 1994 г., никем в мире не при-
знана – Сакинформи), и заявил:    «Мы считаем, что
дело не в личности Ардзинба как таковой - надо ре-
формировать систему власти. Нужны изменения в
конституции, необходимо менять избирательные за-
коны, чтобы именно народ мог сделать свой выбор.
«Амцахара» /общественно-политическая организация
ветеранов войны 1992-1993 годов-прим. Сакинформи/
поставила вопрос о добровольной отставке Ардзинба.
Мы не думаем, что проблема только в Ардзинба. И
Форум Народного согласия в своем заявлении как раз
высказался против этого. С механической заменой
Ардзинба на кого-то другого ситуация не изменится».

Лакербая /в 90-х годах он был депутатом парламента,
а затем и т.н. «министром иностранных дел» прави-
тельства сепаратистов/ считает, что в Абхазии «кризис
власти, надо выйти из него конституционным путем,
другого варианта нет, парламент должен работать эф-
фективно, принять поправки в закон о выборах депу-
татов, президента, органов местного самоуправления».

На вопрос «В итоге «Айтайра» поддерживает тре-
бование об отставке Ардзинба или нет?» Лакербая от-
ветил так: «Я не хочу так ставить вопрос. До тех пор,
пока законодательная база будет той же, любой пре-
зидент будет хуже, чем Ардзинба».  Для подготовки
такой законодательной базы  уже проводились слу-
шания в абхазском парламенте... Я думаю, в августе
этот закон уже будет. Если же Ардзинба будет торпе-
дировать поправки к закону о выборах, есть другие
способы воздействия на него, но и они - конституци-
онные», -заявил он. Лакербая опроверг утверждения
о том, что возглавляемая им организация не имеет
претендентов на пост «президента» Абхазии-выборы

намечены на 2004 год. »У нас есть реальные претен-
денты. Один из них - я, другой - Александр Анкваб.
Окончательно этот вопрос определит съезд, после
того как будут назначены президентские выборы.
Очередной съезд, но с другой повесткой, мы соби-
раемся провести в середине августа. Сейчас гото-
вимся к районным конференциям. На съезде мы
озвучим позицию «Айтайра» по всем вопросам», -
заявил Лакербая . 

Следует отметить, что выборы т.н. «президента» и
«парламента» самопровозглашенной  республики,
проведенные сепаратистами после завершения вой-
ны в Абхазии, не были признаны ни одной страной
мира и ни одной международной организацией, так
как они прошли в условиях отсутствия в Абхазии бо-
лее 60 процентов ее коренного населения, вынужден-
ного покинуть родные очаги и перебраться в другие
регионы Грузии, а также в страны СНГ и дальнего за-
рубежья.

Сакинформи

Отставка и назначение
Давида Мирцхулава

Министр топлива и энергетики Давид Мирцхула-
ва ушел во вторник в отставку - он назначен предсе-
дателем Национальной комиссии по регулированию
в сфере энергетики.

Как заявил журналистам
Государственный министр
Грузии Автандил Джорбенад-
зе, «это нормальное реше-
ние». Автандил Джорбенадзе
сказал, что на пост министра
топлива и энергетики рас-
сматривается кандидатура
заместителя Государственно-
го министра Мамуки Николаишвили, сообщает
Прайм-Ньюс. Шестилетний срок полномочий Элиз-
бара Эристави на посту председателя Националь-
ной комиссии по регулированию в сфере энерге-
тики истек восьмого августа.

Получение сертификата
чиновника избирательной

администрации станет
обязательным

Члены избирательных комиссий всех уровней
будут обязаны получить сертификат чиновника
избирательной администрации. В противном
случае, распоряжением председателя Централь-
ной избирательной комиссии Грузии, с 1 мая 2004
года  будут прекращены полномочия членов ок-
ружных избирательных комиссий, а с 1 января
2005 года - членов участковых комиссий. Реше-
ние об этом было принято единогласно 12 авгус-
та на заседании внеочередной сессии Парламен-
та Грузии.

В этот день законодатели продолжили рас-
смотрение законопроекта “О внесении измене-
ний и дополнений в Избирательный кодекс Гру-
зии” во втором чтении, который представил член
интерфракционной группы парламента Вахтанг
Хмаладзе. Депутаты 138 голосами в трех чтени-
ях приняли статью 129 проекта кодекса о серти-
фикации чиновника избирательной администра-
ции. На заседании обсуждались также статьи,
которые определяют состав избирательной ад-
министрации.

С 13 августа парламентарии приступят к рас-
смотрению законопроекта “О внесении изменений
в Закон Грузии “О Государственном бюджете Гру-
зии 2003 года” и сопутствующих ему законодатель-
ных актов.

Строительство нефтепровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан»

идет по графику

Около 30 процентов работ по сооружению нефте-
провода «Баку-Тбилиси-Джейхан» /БТД/ уже выполне-
ны. Об этом сообщил журналистам премьер- министр
Азербайджана Ильхам Алиев. Стоимость этой стра-
тегической магистрали 2,95 миллиарда долларов.

По его словам, строительство нефтепровода
«идет в соответствии с намеченными темпами, по
графику». Он отметил, что до сегодняшнего дня гос-
нефтекомпания Азербайджана /ГНКАР/ сама фи-
нансировала свою долю в проекте.

“Никаких проблем с финансированием нет и не
предвидится», - сказал премьер.

Сооружение БТД пропускной способностью 50
млн. тонн нефти в год завершится к концу 2004 года.

Будет Грузинский культурный
центр в Санкт-Петербурге

Между руководством Грузии и России достигнута
принципиальная договоренность об открытии Рос-
сийского культурного центра в Тбилиси и Грузинско-
го культурного центра в Санкт-Петербурге.

Об этом сообщил вице-спикер Парламента Гру-
зии Вахтанг Рчеулишвили. Он отметил, что созда-
ние этих культурных центров будет способствовать
развитию и углублению сотрудничества двух
стран, имеющего многовековую историю и бога-
тые традиции. По словам вице-спикера, сейчас
власти Тбилиси и Петербурга решают вопрос о
выделении земельных участков для строительства
этих центров.

В Абхазии убиты руководитель
федерации каратэ и его брат

В Абхазии убиты президент местной федерации
каратэ до «Си то Кай» Меружан Давтян и его  брат
Мамикон Давтян. Убийство произошло неподалеку
от села Пшапи в  Гульрипшском районе.Тела Меружа-
на и Мамикона были найдены на берегу протекающей
там реки.

В совершении убийства абхазские правоохра-
нительные органы подозревают жителя Анапы Ар-
цруна Нерсесяна и  жителя Москвы Арарата Ама-
ляна. В 90-х годах они  являлись учениками школы
каратэ, которой руководил Меружан Давтян. По
данным абхазских правоохранительных органов,
преступники  расстреляли свои жертвы из авто-
матического оружия, когда те находились у реки
Пшапи, где мыли свою машину. Вместе с ними на-
ходилась супруга Меружана Давтяна, которой уда-
лось спастись.

“Азот” поможет с удобрением

200 тонн минеральных удобрений выделило Ак-
ционерное общество “Азот” для снабжения бежен-
цев из Абхазии. Распределять их будет Департамент
сельского хозяйства и продовольствия Абхазии в из-
гнании.

Согласно разработанному плану, транспортиров-
кой и распределением груза займутся госуполно-
моченные Президента в Самегрело-Земо Сванети,
Имерети и Рача-Лечхуми, а также гамгеоба Гальс-
кого района.

Сакинформи

НА РУСТАВСКОМ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОМ КОМБИНАТЕ
БУДЕТ ОСУЩЕСТВЛЕНА ПРОГРАММА ТЕХНИЧЕСКОГО ОБНОВЛЕНИЯ

И РЕАБИЛИТАЦИИ ПРОИЗВОДСТВА
Из-за тяжелейшего фи-

нансово-экономического
положения в Акционерном
обществе «Руставский ме-
таллургический комбинат»
управляющим его реаби-
литацией по определению
суда была отчуждена часть
реорганизованного имуще-
ства комбината с условием
обеспечения технического
обновления предприятия и
удовлетворения требова-
ний кредиторов.

Выполнение этих усло-
вий взяла на себя итальян-
ская компания «Арес ин-
тернационал», предусмот-
рев инвестирование на
техническое обновление
производства в течение 5
лет в размере 132 милли-
она долларов США и пога-
шение в течение 15 лет кре-
диторской задолженности
в размере 108 миллионов
долларов США с перечис-
лением части прибыли ос-
нованного инвестором
предприятия Акционерно-
му обществу «Руставский
металлургический завод».

С целью содействия ин-
вестору в осуществлении
программы реабилитации
и оздоровления финансо-
вого состояния Акционерно-
го общества «Руставский
металлургический комби-
нат» на 2003-2017 годы, Пре-
зидент Грузии издал Указ.
Следует отметить, что ита-
льянская компания «Арес
интернационал»,  которая
по определению суда г.Рус-
тави получила в собствен-
ность часть имущества Ак-
ционерного общества «Ру-
ставский металлургичес-
кий завод», уже осуще-

ствила инвестиции в раз-
мере нескольких милли-
онов долларов США и вве-
ла в действие многие годы
неработавшее производ-
ство труб. Вместе с тем,
согласно Указу, инвестору
направлена просьба об ус-
корении процесса техни-
ческого обновления произ-
водства.

Министерствам финан-
сов, экономики, промыш-
ленности и торговли и дру-

гим заинтересованным
министерствам и ведом-
ствам поручено в рамках
своей компетенции способ-
ствовать осуществлению
программы реабилитации
и оздоровления финансо-
вого состояния Акционерно-
го общества «Руставский
металлургический комби-
нат» на 2003-2017 годы.

В целях содействия при-
влечению инвесторов на
стратегические промыш-

ленные предприятия, Ми-
нистерство экономики,
промышленности и торгов-
ли вместе с министерства-
ми финансов и юстиции
должно ускорить согласо-
вание пакета законопроек-
тов о внесении соответ-
ствующих изменений и до-
полнений в законы Грузии
«О производстве дел о бан-
кротстве», «О таможенном
тарифе и налоге» и пред-
ставление в Государствен-

ную канцелярию Грузии.
Обществу с ограничен-

ной ответственностью «Гру-
зинская железная дорога»
направлена просьба при
пользовании коридором
«ТРАСЕКА» распростра-
нить на грузы созданного
совместно с Министер-
ством транспорта и комму-
никаций на базе имуще-
ства «Руставского метал-
лургического комбината»
предприятия тарифы на

транзитные грузы стран
ГУУАМ (в отношениях с
предприятиями этих
стран).

Министерству топлива и
энергетики поручено со-
вместно с Оптовым рынком
электроэнергии рассмот-
реть вопрос и оказать Рус-
тавскому металлургичес-
кому предприятию помощь
в бесперебойной подаче
электроэнергии с услови-
ем оплаты стоимости по-
требляемой электроэнер-
гии: в соответствии с про-
граммой реабилитации и
оздоровления финансово-
го состояния комбината на
2003-2017 годы в вопросе
реструктуризации задол-
женности за электроэнер-
гию по состоянию на 1 ян-
варя 2003 года.

Генеральному прокурору
Грузии Н.Габричидзе выра-
жена просьба оказать Акци-
онерному обществу «Рус-
тавский металлургический
комбинат» в случае необхо-
димости помощь и способ-
ствовать уточнению креди-
торских задолженностей в
плане установления их про-
исхождения и законности.

Министерство иност-
ранных дел с помощью
соответствующих по-
сольств Грузии и совмес-
тно с Министерством эко-
номики, промышленнос-
ти и торговли обязано
способствовать Руставс-
кому предприятию в при-
нятии заказов на трубы
из стран, где производит-
ся добыча нефти и газа,
и обеспечить контроль за
ними.

Сакинформи



 

 

ПУТЕШЕСТВИЕ FOJO С «ДИКИМИ ГУСЯМИ»

Окончание. Начало в номерах от 6,7,8,12 августа

SOPPA. FISK. MET
В переводе это означает «Суп. Рыба. Мясо». К слову,

шведский язык покорил меня своей мягкостью, обуслов-
ленной, очевидно, несиловым (что роднит его с грузинс-
ким) ударением. Ольга или Матс каждое утро перед нача-
лом занятий предлагали нам выбрать что-нибудь одно из
этих блюд на обед. Следовала подробная «расшифров-
ка», что именно за блюда имеются в виду, но выбор свой
менять не разрешалось – повара в ресторане не то что в
Грузии – все готовится в строго определенных количествах
и строго подотчетно. Вот примерное меню: луковый, рыб-
ный или грибной  суп. Рыба (лосось, треска, скумбрия,
палтус, морский черт) с различными гарнирами и соуса-
ми. Мясо (в основном баранина или свинина) опять-таки
с различными (часто сладковатыми) соусами.

Вопреки ожиданиям, шведские продукты и фрукты ока-
зались вкусными. Врут, говоря, что вся богатая Европа и
Америка едят мясо, взращенное на одинаковых комбикор-
мах. Шведы знают толк в еде, особенно, конечно, ценя и
умея готовить рыбу. Но традиционные шведские блюда (и
это исторически объяснимо) несут на себе печать скуд-
ной жизни и недостатка свежих продуктов прежних вре-
мен. Поэтому постоянными ингредиентами большинства
классических шведских блюд являются простые продук-
ты, подвергаемые длительному кипячению или интенсив-
ному обжариванию.

Но в последние десятилетия шведская кухня подверг-
лась доброносной атаке заграничных влияний, параллель-
но небывало вырос престиж профессии повара, пришли
победы на международных конкурсах.

Однако, невзирая на эти достижения, Кавказ и Средняя
Азия тоже показали, что не лыком шиты. Во всяком слу-
чае, и плов, и шурпа, и хачапури, и - как уже говорилось -
сациви произвели на хозяев чарующее впечатление.

ЧЕМУ ЕЩЕ НАС УЧИЛИ
Юрист Галина Арапова – молодой директор центра за-

щиты прав СМИ из Воронежа - была приглашена к нам
буквально на несколько часов, после чего отбывала в Лон-
дон. Есть такая категория специалистов, лекции которых
пользуются неослабевающим спросом в разных странах,
и Галина Арапова – одна из таких профессионалов. Ее лек-
ция «Медиа и закон» прошла на одном дыхании. Не буду
приводить всего конспекта, он еще пригодится мне для
задуманного после кальмарского семинара вузовского
учебника «Курс современной журналистики» - останов-
люсь на некоторых важных моментах.

Коллеги! Имейте в виду – согласно международному
праву ответственность за разглашение государственной
тайны несет не журналист, а лицо, от которого журналист
получил информацию. Даже если журналист лезет в дыру
забора и фотографирует секретный объект – его нельзя
обвинить в правонарушении. Он выполняет свою работу,
пользуясь шансом. А виноват начальник объекта, вовре-
мя не отдавший приказа починить забор.

То же самое касается забытых на столе документов, с
которых журналист в отсутствие хозяина кабинета сни-
мает ксерокс. Да, это неэтично, может быть, даже подло,
но уголовной ответственности журналист не несет – вино-
ват рассеянный хозяин кабинета.

Нарушением этики также может считаться фото скры-
той камерой интересующих вас персон – все равно в ка-
ком виде – в момент ковыряния в носу или с задранной
ветром юбкой. VIP или любая другая персона должна быть
готова к тому, что это фото может быть опубликовано, и
журналист не понесет никакой уголовной ответственнос-
ти. Таков закон. За плохое воспитание или наглость в тюрь-
му не сажают.

Но и журналистам надо быть осторожными. К примеру,
некто может подать на вас в суд, если вы напишете, что он
убил человека. Пока не последовало решения суда, фор-
мулировка должна быть такой: некто обвиняется в том,
что он убил человека.

Еще одна терминологическая дилемма: оказывается,
писать о репутации можно, имея в виду неодушевленные
объекты – предприятия, заводы... А все, что касается лю-
дей, связано не с их репутацией, а с достоинством. На
мой вопрос, были ли основания у Остапа Бендера обви-
нять редакцию «Гудка» в оскорблении достоинства (помни-
те: «Пострадавший отделался легким испугом» - «Требую
опровержения. Буду я пугаться какой-то лошади!») Галина
ответила, что интуиция не подвела Остапа, и, с точки зре-
ния современного права, он мог даже потребовать ком-
пенсацию за нанесенный моральный ущерб.

Из лекции по вопросам журналистской этики господи-
на Андерса Альберга уместно было бы вспомнить следую-
щий показательный двуплановый подход к одной и той же
теме.

В первом варианте о поджоге объекта писали так: не-
сколько агрессивных безработных мусульман напали на
объект и подожгли его в знак протеста против неустроен-
ности и неуверенности в завтрашнем дне.

Во второй – беженцы с Востока, по непонятным пока
причинам, совершили поджог объекта.

Нам предлагалось прокомментировать письменно два
этих подхода, и в общем все сошлись во мнениях, что в
первом варианте неуместно подчеркивается, что от эмиг-
рантов исходит зло, что они чуждый элемент, к тому же
косвенно в оскорбительном тоне затрагивается деликат-
нейший вопрос вероисповедания.

Во втором случае подход более взвешенный и, с эти-
ческой точки зрения, он несравненно приемлемее, тем
более, что в нем защищен один из главных демократичес-
ких принципов – презумпция невиновности.

Вообще вопрос иммиграции для шведов стоит болез-
ненно. В прошлом из Швеции только эмигрировали – осо-
бенно в XIX и начале ХХ веков. Но в последние десятиле-
тия Швеция превратилась в страну с высоким уровнем
иммиграции – сегодня иммигранты составляют почти один
миллион из неполных девяти миллионов населения стра-
ны. А если считать детей иммигрантов, родившихся в
Швеции, то эта цифра возрастет до 1,6 миллиона, или 18
процентов населения страны. Новыми компактными мень-
шинствами в Швеции стали турки, ассирийцы, ливанцы,
иранцы и иракцы. Есть и другие диаспоры, даже неболь-
шая грузинская – в Стокгольме, но пока о них как о мень-
шинствах говорить рано.

Нельзя сказать, что шведы довольны наплывом иност-
ранцев. Этот замкнутый, хоть и гостеприимный народ, не
любит делить родину с пришельцами. Приехать в гости –
другое дело, но жить шведы хотят со шведами.

Обосноваться в Швеции непросто, но многие живут от
отказа до отказа, снова и снова подавая прошения под ру-
ководством ловких адвокатов. В конце концов могут и выд-
ворить из страны, но, если никакая другая не откроет две-
рей, приходится принимать обратно.

Натурализоваться в Швеции взрослым трудно. Свои-
ми себя чувствуют под теплым дыханием Гольфстрима
только дети иммигрантов. Утверждение на рынке труда и
процесс адаптации в обществе – процесс для взрослых
мучительный и драматический, в абсолютном большин-
стве случаев сопряженный с унижениями от сознания соб-
ственной неполноценности.

Впрочем, это зависит от наличия или отсутствия ге-
нома гордости (говорят, он где-то за главным яблоком,
в подлобье). Я, например, не смог бы паразитировать

на пособие в обществе, зная, что оно презирает пара-
зитов. Но не хочу никого осуждать – бывают безвыход-
ные ситуации.

Между прочим, стоит чем-нибудь прославиться, нахо-
дясь в Швеции, и тебя уже будут считать шведом. Очень
уважают тех, кто преуспел в изучении шведского языка.

И все-таки положительные стороны иммиграции почти
не обсуждаются в шведском обществе. А они есть, пусть
и наряду с большим удельным весом ее отрицательных
сторон. Например, тот факт, что шведское общество за
короткий срок стало интернациональным, объединило
многие культуры, расширило горизонты своего мышле-
ния и представлений и увеличило свой творческий потен-
циал.

Характерный штрих для психологии мышления шведов
– отношение населения к забастовке коммунальщиков,
свидетелями которой мы стали.

80 процентов шведов, согласно опросам, поддержива-
ли мусорщиков, нянечек и прочих, считая, что 14000 крон
(1770 долларов) – крайне низкая зарплата. При этом насе-
ление понимало, что придется платить повышенные нало-
ги в случае удовлетворения требований бастующих.

Я не удержался от вопроса.
- Если люди понимают, что повышение зарплаты ком-

мунальщикам ударит по их собственному карману, зачем
же они поддерживают забастовку?

- О, это чисто кавказский подход к проблеме, - улыбну-
лись шведы, - мы же добиваемся не противопоставления
интересов бастующих и населения, а соблюдения прин-
ципа, чтобы и волки сыты были, и овцы целы. Если населе-
ние сочтет повышение зарплат справедливым, оно с удо-
вольствием будет платить повышенные налоги. Это дешев-
ле, чем страдать от крыс, которые непременно разведут-
ся в неубранных мусорных баках...

«БЕЗЖАЛОСТНОЕ ПЕКЛО»
И «ГОВОРЯЩИЙ МЯЧИК»

Занятия по газетному дизайну проводил для нас один
из лучших европейских экспертов в этой области Матс
Ульссон. Всем нам были выданы бумага и клей, и мы пред-
ставили, разумеется, выслушав ценные советы Матса,
свои варианты первых полос. Между прочим, одобрение
эксперта вызвал экземпляр «Свободной Грузии», выслан-
ный в Швецию заранее. Мой вариант тоже был одобрен,
но, думаю, скорее из вежливости, в конце концов я, как
гроссмейстер Бендер, играл в шахматы, т.е. занимался
газетным дизайном даже не во второй, а в первый раз в
жизни.

Но вот конкурс на оригинальный заголовок выиграли
наши друзья из Казахстана. Однажды они опубликовали в
своей газете репортаж о деревне: «Село «Глубокое» в без-
жалостном пекле», представив заголовок так: «ГЛУБОКОе
В безЖалОстном ПЕкле».

Прочитав только заглавные буквы, можно оценить ори-
гинальный юмор.

На ролевую игру «Демократия на практике» к нам
из Стокгольма прибыла юная Пернила Юханссон - со-
трудник «Демократической академии». И еще один
штрих психологии шведов. Поначалу мы очень под-
ружились, в перерывах играли в настольный теннис,

но стоило мне скаламбурить, сделав вид, что огово-
рился, и назвать ее Памелой Андерсон, как она из-
менилась в лице и обиделась. Я объяснил, что у нас
на Кавказе сравнение с красивой внешностью абсо-
лютно не подразумевает уподобление моральному
облику, но, увы, прежней дружбы как не бывало, хотя
потом в Стокгольме мы случайно встретились на ули-
це и очень мило поприветствовали друг друга. Но тем
не менее добрым молодцам урок: в чужой монастырь
да со своим уставом ходить остерегайтесь...

Пернила устроила несколько жанровых сцен – задачек
по демократии, которые мы решали, ловя брошенный ею
«говорящий мячик». Именно его обладатель имел право
высказываться, в то время как остальные в это время обя-
заны были слушать. И это был главный урок демократи-
ческой дисциплины. Можно посоветовать нашим горячим
политикам ежедневные тренировки с таким «говорящим
мячиком».

Ну и, наконец, одна из самых ярких встреч с Эриком
Фихтелиусом, политическим обозревателем Шведского
ТВ, признанным лучшим репортером десятилетия. Он
прочитал нам лекцию об ответственности журналиста и
провел ролевую игру, которую можно предложить и на-
шим читателям.

Итак, Эрик ознакомил нас с имевшей место в реально-
сти ситуацией по собственной книге «Десять заповедей
журналистики».

БУХТА СВИНЕЙ
В 1961 году репортер американской газеты «Нью-

Йорк Таймс» Тэд Шульц раздобыл сведения о том, что
ЦРУ содействовало подготовке нападения на Кубу, ко-
торое должно было осуществиться эмигрантами-ан-
тикоммунистами из США. Эта информация, без вся-

кого сомнения, заслуживала стать новостью первой
полосы.

Пентагон предупредил Президента Джона Кеннеди о
том, что «Нью-Йорк Таймс» располагала в высшей степе-
ни секретной информацией.

- У Президента полчаса времени на то, чтобы принять
решение. Что бы вы сделали на его месте? – спросил гос-
подин Фихтелиус. - Прежде чем читать дальше, подумай-
те сами.

Версии были разные. Одна из них - «вызвать редак-
тора и запретить публикацию. Другая – лично попро-
сить редактора «во имя интересов Америки» воздер-
жаться от публикации – разве может редактор газеты
устоять перед просьбой самого Президента (это опять-
таки наша совковая психология)?

Зная, что репортер, раздобывший эти сведения, зво-
нил для их подтверждения в Пентагон, я предложил де-
зориентировать его, сказав, что нападение состоится,
это верно, но не на Кубу, а условно говоря, на Гренлан-
дию, и все завуалировать просьбами ни в коем случае
не публиковать эти сведения с условием, что все под-
робности первым получит именно этот позвонивший
репортер.

Что же было на самом деле? Кеннеди бросился к те-
лефону и связался с издателем «Нью-Йоркс Таймс» Ор-

вилом Дрейфусом, попросив того наложить вето на пуб-
ликацию, мотивируя свою просьбу тем, что разоблаче-
ние  грозит провалу всей операции, оно приведет  к мно-
гочисленным жертвам и нанесет ущерб интересам на-
ции.

Руководство газеты поддалось давлению со стороны
Президента, но все же где-то на задворках опубликовало
крохотную заметку с данными слухами о возможном на-
падении в Бухте свиней. Заметка осталась незамеченной
для всех, кроме спецслужб Фиделя Кастро.

Высадка американского десанта состоялась в заплани-
рованный срок, но кубинских эмигрантов ждала засада, и
полуторатысячная вооруженная группа была разбита на-
прочь.

Какую же ответственность несла «Нью-Йорк Таймс» за
то, что произошло? – спросил нас господин Фихтелиус, и
сам же ответил на вопрос:

Если бы газета обнародовала данные, которыми она
располагала, нападение вряд ли состоялось бы. Имен-
но такой упрек (!!!) чуть позже бросил Кеннеди газете,
проявившей, по его словам, слишком большую сдер-
жанность и осторожность (!!!). Будь вся правда опуб-
ликована, операцию пришлось бы отменить, страна
избежала бы позора и сотни человеческих жизней
были бы спасены. Эти обвинения Кеннеди высказал
Дрейфусу публично(!!!).

Эрик Фихтелиус дал этой истории такой коммента-
рий: последствия журналистской публикации невоз-
можно предугадать, поэтому редакции не должны пре-
даваться спекулятивным размышлениям о возможных
эффектах обнародования той или иной новости. За-
дача СМИ – публиковать ту информацию, достовер-
ность которой документально подтверждена и имеет
значимость для читательской аудитории. То, что об-
народованная новость может привести к войне или к
заключению мира, не должно вменяться в вину ре-
дакции.

Такой вот урок из печальной международной практики.
На прощание одним из наших телевизионщиков был

задан вопрос об оптимальном возрасте ведущего но-
востных программ. Эрик Фихтелиус отдал предпочте-
ние ведущим «зрелых» лет. «Они создают спокойный
фон, в то время как молодые излишним темперамен-
том форсируют нервозность», - заключил «зубр» теле-
репортажа.

КРАСНАЯ ИЗБУШКА – ШВЕДСКАЯ МЕЧТА

Наш пространный разговор подходит к концу, и на
десерт я решил оставить рассказ о встрече с журна-
листом-культурологом Ульрикой Кнутссон из акаде-
мического центра Швеции – Упсалы. Она приехала к
нам со слайдами, и наглядно продемонстрировала и
объяснила многое, чего мы еще недопоняли в этой ска-
зочной стране. Например, феномен красных домиков.
Оказывается, это веяние идет с рубежа XIX-XX веков, ког-
да красная краска стоила очень дорого, и только состоя-
тельные люди могли себе позволить подобное удоволь-
ствие. С тех пор в сердце каждого шведа поселился фе-
тиш красной дачной усадебки с белой крышей. Нечто
вроде современного новорусского психоза – купить квар-
тиру с видом на Кремль, только шведский вариант ли-
шен всякой агрессии и нервозности.

Синдром поражения 1809 года также существенно по-
влиял на мировоззренческую психологию шведов. По-
скольку трудно было в одночасье расстаться с претензи-
ями на мировое господство, подсознание шведской на-
ции обратилось к героической мифологии – богу грома
Тору, никогда не терпящему поражений, другим персона-
жам скандинавской древности. Постепенно атрибутика
героических мифов перекочевала в повседневный быт –

в виде изображений на утвари, скатертях, вазах, дета-
лях интерьера...

Также с целью изгладить из памяти горечь поражения,
шведский менталитет постепенно выработал особое от-
ношение к природе как к идеальному источнику эстети-
ческого наслаждения. Гиперболизация шведских пейза-
жей творилась художниками преднамеренно – для под-
нятия упавшего было национального духа. Этому же слу-
жила и игра цвета – его насыщенность, например, в кар-
тине «Северный летний вечер» Берга, где обыгрываются
глубокие, ясные краски мая-июня – в шведском понима-
нии периода апогея страстей.

Культура для детей – то, чем мы можем гордиться, та-
ким был один из базовых тезисов позиции госпожи Кнут-
ссон.

Знаменитые художники Цорн и супруги Карл и Карин
Ларссоны на рубеже XIX-ХХ веков создали идеал шведс-
кого дома. Карл – внешний вид, Карин – интерьер, Цорн
– оформление.

И самое важное в доме – место для детей. Своеобраз-
ные прототипы Пеппи – в созданных Ларссонами обра-
зах свободных, раскованных, лишенных навязчивой опе-
ки детей – девочек со спущенными чулками и неаккурат-
но торчащими косичками, взлохмаченных мальчишек,
похожих на Эмиля из повести Линдгрен.

Пеппи – символ семей, где господствовал антиавто-
ритарный стиль воспитания, теорию которого разрабо-
тала Элен Кей, философ и педагог. Мне кажется, что ан-
тиавторитарность эта граничит со вседозволенностью,
и не здесь ли кроется причина высокого процента суици-
да среди шведских подростков? Попадая в мир, где уже
не все разрешено, они, скорее всего, тяжело травмиру-
ются психологически, и не все это выдерживают. А в со-
седней Норвегии, например, дети с самого начала име-
ют круг обязанностей, входят во взрослую жизнь более
закаленными и - это мое мнение - поэтому процент под-
росткового суицида у них намного меньше.

Шведы обожают также Сельму Лагерлёф, которую до
сих пор, спустя десятилетия после ее кончины, называют
«наша Сельма».

Но главная любовь шведов – Карл Микаэль Бельман,
блестящий поэт, музыкант и импровизатор XVIII века.
Знаменитый выпивоха, душа застолий, он умел импро-
визировать вилками в бокале даже перезвоны разных
стокгольмских церквей, не говоря уже о том, что, закрыв
глаза, никто не мог отличить звуки настоящей флейты от
голоса Бельмана. Иногда он выходил из комнаты, и вдруг
в дверь начинала ломиться толпа матросов. Открывали
дверь – Бельман стоял за ней один.

Главное из созданного Бельманом за неполные 55 лет
– «Послания Фредмана» и «Песни Фредмана» - всего 147
песен с приложением нот. «Беатриче» и «Лаура» Бельма-
на – Улла Винблад, красивая девица при кабачке.

Как пишет Ю.Кузьменко, она должна была обладать не-
заурядными человеческими качествами, если застави-
ла Бельмана не только уважать себя, но и посвятить себе
стихи такого лиризма, о котором в Швеции не имели по-
нятия.

Сквозь все приключения этой компании, сквозь лю-
бовные сцены, пикники, болезни, похороны, драки, ли-
хие застолья и пристойные менуэты – сквозь все это про-
ступает здоровое и цельное мировоззрение. Главное в
песнях Бельмана – полноправность чувств у людей, кото-
рых действительность заставила опуститься на городс-
кое дно.

Герои Бельмана в самом своем существе демократич-
ны, а потому естественны во всем. Бельман возвращает
своим героям то, что у них было отнято судьбой, при этом
удивляя глубиной чувств и красотой описаний, полным
слиянием музыки и слова.

Несправедливым было бы, говоря о шведской культу-
ре, не упомянуть других известных всему миру ее пред-
ставителей – Карла фон Линнея (1707-1778), естествоис-
пытателя и ботаника, основателя родовой классифика-
ции растений, Альфреда Нобеля (1833-1896), изобрета-
теля динамита и учредителя Нобелевской премии, Авгу-
ста Стринберга (1849-1912), выдающегося поэта и дра-
матурга, божественную Грету Гарбо (1905-1990), звезду
Голливуда, супругов Ингрид (1915-1982) и Ингмара (р.1918)
Бергманов, актрисы и режиссера, убитого в 1982 году
премьер-министра Швеции Улофа Пальмё, главной ис-
торической заслугой которого стало обозначение стран
третьего мира на мировой политической карте, тенни-
систа Бьерна Борга (р.1956), пять раз подряд побеждав-
шего на кортах Уимблдона (1976-1980)...

И, наконец, Рауля Валленберга (род. 1912г.), шведского
дипломата, героически спасшего жизни десятков тысяч
евреев в конце Второй мировой войны в Будапеште. Он
был взят в плен советскими войсками в 1945 году, и с тех
пор судьба его неизвестна. В Риксдаге есть стела, посвя-
щенная Валенбергу с образцами паспортов, которые он
выдавал евреям с  риском для собственной жизни.

ПРОЩАЙ, НОРА ВЕГА, 42!
В последний раз я набираю код подземного гаража,

чтобы поставить моего верного железного коня под N 15
туда, куда велено – в ближний угол, параллельно стене –
таков непререкаемый порядок. В гостинице на Нора Вега,
42, ставшей нам приютом на три недели, уже слышна
предбанкетная суета. А вот и наши ангелы-хранители -
Матс, Марит, Ольга и Вероника. Здесь же – и «высокое
начальство», совершенно доступное для общения, но из-
лучающее обаятельное внутреннее достоинство – глав-
ный менеджер SIDA Мария Исраэльссон и руководитель
программы FOJO Ларс Хольм.

Ох, нелегкое это дело быть тамадой в Швеции! Пе-
рефразируя покойного Александра Лебедя, тамада-
демократ все равно, что еврей-оленевод. А тут и та-
мадой будь, и всем желающим слово предоставляй,
и не обнаруживай авторитарных наклонностей. Мож-
но сказать, дела я не провалил, вовремя распустив
всех на вольные танцы, но успев сказать все основные
слова – благодарности, восхищения организацией се-
минара и гостеприимством, выпил за земли, ждущие
возвращения своих сыновей и дочерей, и, улучив
момент, высказал общую (как все признали) мысль –
о снедающей душу грусти, что в этом составе нам ни-
когда больше не собраться. Нет, это отнюдь не озна-
чает, что нашей дружбе пришел конец – напротив, на
будущее выстраивается много планов, в первую оче-
редь, связанных с расширением деятельности SIDA в
Грузии. – Но... Когда еще Бог даст собраться всем
вместе?

А пока что мы кружимся вокруг воображаемого симво-
лического майского шеста, сравнимого, наверное, с на-
шей виноградной лозой.

Мы, гости, незаметно выходим из этого круга и уст-
ремляем взоры на Родину. А наши дорогие хозяева
продолжают плясать вокруг майского шеста – симво-
ла жизни, и думать о детях, а впереди у них по тради-
ции – общенациональное поедание августовских ра-
ков, сопровождаемое сотнями статей в газетах – ка-
кие напитки и какие стаканчики подбирать к этому де-
ликатесу...

И уезжаем мы в убеждении, что Швеция все вернее и
стремительнее становится органичной частью мира, па-
радоксально сохраняя при этом свою обаятельную замк-
нутость и неприступность.

Владимир САРИШВИЛИ

«Гроссмейстер» играл первый раз в жизни

Слева - Пернила Юханссон

Эрик Фихтелиус надписывает свою книгу
«Десять заповедей журналистики»

Красная избушка – шведская мечта



 

 

ПАРШИВАЯ ОВЦА АМЕРИКАНСКОГО БИЗНЕСА
Многое из того, что изложено в предлагаемом материале,

его авторы выясняли и устанавливали в режиме реального
времени. Журналистские расследования различных аспектов
деятельности “AES” в Грузии послужили основой серии ана-
литических очерков, подготовленных Сакинформи и опубли-
кованных в “Сакартвелос Республика”, “Дилис газети” и др.
Правда, в концентрированном виде истина выглядит куда
более удручающей. Этой публикацией мы подводим черту под
данной темой. В энергетике Грузии наступает новый этап. Хо-
чется надеяться, что он окажется успешнее предыдущего.

Модель своей стратегии
хозяева “AES”, похоже, заим-
ствовали у Президента Тео-
дора Рузвельта. Тот объяс-
нял: “Если бы я начинал с
конгресса, то получил бы
полвека болтовни и лишь
после этого Панамский ка-
нал. Я выбрал второй путь.
Сперва Панамский канал, а
потом полвека болтовни”.
Так и действовала “AES” по
всему миру: хитроумный
контракт – капкан, захват
стратегических высот, высо-
комерное пренебрежение к
законам страны пребыва-
ния. И бизнес на всем, чем
угодно, доходящий порой до
крахоборства. Множество
стран попалось на крючок
“AES”. Чтобы за примерами
далеко не ходить, упомянем
только Украину, Казахстан.
Но особенно успешно соко-
выжималка конструкции
“AES” работала в Грузии. По-
жалуй, такой простор она
мало где получила. И уже в
2002 году убытки в Венесуэ-
ле, напомним, плавающей в
нефти, компания покрыла
за счет прибыли, получен-
ной в Грузии.

А все начиналось с ра-
мочного или “большого” до-
говора между Правитель-
ством Грузии и “AES”. Вроде
бы, документ, как документ.
Тем более составлен авто-
ритетной консалтинговой
фирмой “Мэрин Линч”. Пото-
му-то, как затем выясни-
лось, и подписали его, не
глядя. “Доверились, неопыт-
ные были”, – через пару лет
каялись подписанты. Конеч-
но, лукавят. Знали, что под-
писывают. Но компания
умела обещать, и за ее спи-
ной маячили очень серьез-
ные фигуры из правящей
тогда демократической
партии США. Поэтому “AES”
сразу же пожаловали титу-
лы стратегического партне-
ра и стратегического инве-
стора и принялись всячески
ублажать. Вспомним хотя
бы долг “ТЭЛАСИ» Сакэнер-
го в 138 млн. лари, который
по “большому” договору
взяла на себя “AES”. Взять-то
взяла, но как? Выплата дол-
жна была состояться через
99 лет, причем, без индек-
сации. То же самое  “AES-ТЭ-
ЛАСИ” проделала с “Элект-
ропередачей”. Заставила
реструктуризовать долг,
отодвинуть выплату на 20
лет. Около 40 млн. лари за-
должала компания Оптово-
му энергорынку. Но акта
сверок не подписывает,
долг не отдает. А без акта
сверок какой судебный про-
цесс? Болтовня одна.

Сколько надежд возлага-
лось на продажу ТбилГРЭС.
И не на песке строились
расчеты. По международ-
ным стандартам стомега-
ваттная мощность оценива-
ется в 100 млн. долларов. У
ТбилГРЭС к тому времени
только работающих было,
как минимум, до тысячи.
Впрочем, продавец был го-
тов пойти на  уступки. И
вдруг поползли слухи: стан-
цию продают за бесценок.
Чуть ли не за 15 млн. долла-
ров. Минтопэнерго и Минго-
симущества возмущенно
опровергали “провокацион-
ные измышления”. Наконец,
объявлен победитель -
“AES”. Но главные события,
как стало известно гораздо
позже, развернулись после
тендера. Получив стратеги-
ческий объект, компания
вдруг стала ревизовать ус-
ловия уже состоявшегося
тендера и ультимативно по-
требовала продажи не всей
станции, а только двух ее
лучших блоков. Заодно за-
получила в управление на 25
лет рентабельные Храми-
ГЭС – 1,2. Стоимость назван-
ного имущества – не менее
600 млн. долларов. “AES”,
якобы, платит 11, на самом
деле – не больше пяти.

Смягчая  накал обще-
ственных страстей, энерге-
тическое руководство запу-
стило информацию, что ми-
зерная цена продажи объяс-
няется тем, что компания
приняла на себя и долги по
иностранным кредитам,
“висевшие” на приобрете-
нии. А это немалая сумма –
87 млн долларов. Оказалось,
проценты по долгам давно
выплачивает Минфин Гру-
зии, а с нынешнего, 2003
года, началась выплата ос-
новной суммы. И опять-таки
Минфином. “AES-Мтквари”
заявила, что платить может
только с 2010 года. «Если не
нравится, уйдем”, - шанта-
жировала компания. И воз-
разить было нечего. Потому,
что все долги, как опреде-
лено все тем же “большим”
договором 1999 года: и ВБ,
и ЕБРР, и немецких банков
являются для компании
долгами второй очереди.
Первоочередными – креди-
ты, полученные  через го-
ловной офис. Такая схема
позволяла брать дорогие
кредиты и включать их в ин-
вестиции. Неважно, что тот
же договор разрешает воз-
мещать инвестиции через
тариф только в пределах 50
млн долларов. Нацио-
нальная комиссия стала
учитывать в тарифе и сум-

мы, указанные компанией
сверх установленного пре-
дела. При робких попытках
напомнить об ограничениях
компания неизменно при-
глашала оппонентов в Лон-
донский арбитраж. Она
словно заманивала туда
слишком ретивых. Впро-
чем, этот способ усмирять
несогласных был ею надеж-
но апробирован.  Редкие
смельчаки,  решившиеся
все-таки разобраться, в
Лондонском арбитраже, не-
изменно проигрывали. Что-
что, а составлять кабальные
договоры “AES” умеет. И
это, пожалуй, главное ее до-
стоинство.

Видимо, чтобы доказать,
что порядки, которые уста-
навливает “AES”, очень даже
нравятся, ей по первому же
требованию предоставили
квоту на экспорт электро-
энергии. Из одного милли-
арда киловатт-часов, кото-
рый способны пропускать
грузинские линии электро-
передачи, 650 млн получи-
ла право вывозить компа-
ния. Но и это не все. Для об-
служивания экспорта Мин-
топэнерго Грузии и “AES-
Мтквари” создают СП на ус-
ловиях 50 на 50 - “AES-Трансэ-
нерджи”. Однако вся при-
быль идет компании. Такого,
пожалуй, мир не видел: ми-
нистерство не просто фак-
тически, а и формально ста-
ло рядовым подразделени-
ем иностранной компании.
Но “AES-Мтквари” получила
не только лицензию и кво-
ту, а приоритетное право на
экспорт.

Называя вещи своими
именами, она ни больше-ни
меньше узурпировала элек-
тропередачу в направлении
Турции.  Компания стала не-
посредственно контролиро-
вать энергетические грани-
цы страны. То, что эта пре-
ступная схема подорвала
энергетическую безопас-
ность, доказывает еще один
факт: не “AES” стала страте-
гическим инвестором, а гру-
зинская энергетика оказа-
лась стратегическим инве-
стором “AES”. Но никого дан-
ное обстоятельство не сму-
тило. Между тем плоды
этой преступной акции стра-
не еще предстоит пожи-
нать. СП сохранилось и пе-
реходит к новому владель-
цу, т.е. РАО “ЕЭС России”.

Вернемся в 1999 год, год
подписания кабального до-
говора с “AES”. Тогда, в октяб-
ре, “Итера” обратилась к
Минтопэнерго Грузии с пред-
ложением осуществить ин-
вестиционную программу.
Заключалась она в создании
СП 50 на 50 на базе “ТбилгГ-
РЭС”. Уставной капитал
“ТбилГРЭС”  был определен
“Итерой” в 189 млн долла-
ров. Сумма скромная, но это
все-таки не 5 млн от “AES”.
Свои 50 процентов “Итера”
предлагала выкупить по
следующей схеме: 22 млн
долларов – погашение дол-

гов энергетики Грузии. На
остальное “Итера” постав-
ляла бы два года природный
газ для “ТбилГРЭС”. В даль-
нейшем “Итера” предлага-
ла передать СП 50 процен-
тов возможностей экспорт-
ной линии на Турцию. Хоро-
шее предложение, парт-
нерское. Но тогда от него
отмахнулись. Теперь РАО
“ЕЭС России” приходит на

совсем других условиях хо-
зяином положения.

Темная история с объе-
мом инвестиций “AES”. На
самом высоком уровне на-
зываются 150 млн долларов.
Есть другая цифра – 120
млн., третья, якобы, объяв-
ленная самой “AES-ТЭЛАСИ”
– 110 млн. долларов. Никто
не верит в реальность ни
одной из них. Между тем
какая-то из них официально
признана грузинской сторо-
ной, легла в основу энерго-
тарифа, оправдывала лю-
бые требования и наруше-
ния компанией законода-
тельства страны, фигуриро-
вала, наконец, при продаже
энергохозяйства РАО “ЕЭС
России”. Какие инвестиции
вложены в реабилитацию
энергетики Тбилиси? Чрез-
вычайная энергетическая
комиссия Тбилисского сак-
ребуло, например, офици-
ально утверждает, что сис-
тема требует  стопроцент-
ного обновления!

По договору компания
обязана была за десять лет
завершить полную реаби-
литацию столичной энерго-
системы, затратив на эти
цели 83 млн. долларов. При-

чем, первые два  года были
отведены на программу вы-
носа электросчетчиков из
квартир, которая, как изве-
стно, еще на четверть не за-
вершена. И вдруг оказа-
лось, что только за два года
инвестировано 110-150 млн.
Откуда такой скандальный,
ничем  не оправданный пе-
рерасход? В “AES” особо не
напрягались, подыскивая

объяснение. Оказывается,
специалисты компании и
приглашенные эксперты,
целый год изучавшие тех-
ническое состояние “ТЭЛА-
СИ” и определившие объем
необходимых инвестиций,
каким-то непостижимым
образом умудрились оши-
биться. Первоначально На-
циональная комиссия по ре-
гулированию энергетики, с
превеликим трудом полу-
чив доступ к документации
“AES-ТЭЛАСИ”, якобы, убеди-
лась, что инвестиции явно
завышены. Будто бы даже
появилось заключение, что
доля компании в энергота-
рифе – не более 5 тетри. Но
никак не 17, как требовала
компания. Впрочем, “AES-
ТЭЛАСИ” великодушно со-
глашалась на компромисс.
Чтобы не трогать потреби-
тельский тариф, она пред-
лагала уменьшить долю в
тарифе гидростанций, дру-
гих участников энергопро-
изводства. А отобранное у
них прибавить к своей. Как
такое комментировать? И
не комментировали, испол-
няли. Сравнительно недав-
но НКРЭ разом понизила та-
риф ИнгуриГЭС на 30 про-

центов. Без объяснений,
без расчетов. Тот же аргу-
мент использовала в свое
время и “AES-Мтквари”, оп-
равдывая бесконечные оста-
новки своих энергоблоков.
И в этом случае, оказывает-
ся, эксперты не смогли точ-
но определить техническое
состояние агрегатов.  И
здесь сумма инвестиций за
короткое время выросла, по

утверждению компа-
нии, до 21 млн. долла-
ров.

Может быть, неожи-
данно дорогостоящей
оказалась все еще не
завершенная програм-
ма выноса электро-
счетчиков? “AES-Тела-
си” утверждает, что
так оно и есть. Но фак-
ты говорят о совсем
другом. И в данном
случае мы имеем дело
с криминальной афе-
рой, которую провер-
нули компания и ее
субконтрактер фирма
“Блэк энд Вич”. Перво-
начально в Грузию ста-
ли поступать турецкие
индукционные (меха-
нические), морально
устаревшие счетчики.
Их закупали по 18,5
доллара за штуку. Этот
механический анахро-
низм, повсеместно в
мире изымаемый из
употребления, облада-
ет интересной особен-
ностью. Даже при от-
сутствии потребления,
так называемым само-
ходом накручивает до
5 лари в месяц. 200 ты-
сяч таких самоходов
способны украсть для
хозяев миллион лари.
Но не это “достоин-
ство” в первую оче-

редь привлекло покупате-
ля.

Крупные партии индукци-
онных счетчиков компании
завезли и с другого конца
света – из Индонезии. Уже
по 20,2 доллара за штуку.
Приплюсуем сюда транс-
портные расходы. И те, и
другие счетчики, как показа-
ло тестирование, бросовый
товар. Тогда в чем же дело?
Может быть, цена неликви-
да соблазнила? Оказалось,
как сообщают французские
и немецкие производители,
оптовая цена аналогичной
продукции в мире не пре-
вышает трех долларов за
штуку. Идея аферы проста.
Товар приобретался долла-
ра за 3-4, а по документам
проходил по цене вчетверо
завышенной. При наличии
таможенных льгот, какие
имеются у “AES-ТЭЛАСИ”,
очень выгодная комбина-
ция. На разнице реальной и
фиктивной цен. Но эта мо-
шенническая схема - не
внутреннее дело компании.
Официальные расходы
включены в общую сумму
инвестиций. Ощущение от
этой операции создается та-
кое, будто в правлении ком-

пании собрались мелкие во-
ришки, которым выпала уда-
ча ворочать миллионами.

Взрыв 10-го энергоблока
послужил мощным финаль-
ным аккордом деятельнос-
ти стратегического инвес-
тора в Грузии. Удивительным
образом сбылась мечта
“AES”, которой откровенно
не хотелось налаживать ра-
боту своих гардабанских
энергоблоков. Вспомним
хронические аварии, лжи-
вые объяснения, жалобы на
неработоспособность бло-
ков. Издевательски прозву-
чала установленная компа-
нией причина взрыва –
форс-мажорные обстоя-
тельства. В чем именно они
заключались, нам так и не
посчитали нужным сооб-
щить. Таинственный форс-
мажор позволял объявить,
что никто не виноват и спра-
шивать не с кого.

Смолчать, проглотить?
Но Президент страны Эду-
ард Шеварднадзе смотрит
на это иначе. Он недвусмыс-
ленно заявил: восстанов-
ленный на немецкий кредит
энергоблок взорван. “AES”
надо заплатить. Это не про-
сто упрек на прощание не-
красиво уходящему бывше-
му стратегическому партне-
ру. Это скорее - директива
соответствующим ведом-
ствам начать процедуру
разбирательства и возме-
щения ущерба. Такое дей-
ствительно  прощать нельзя
даже лучшему другу. “AES”,
прямо скажем, другом не
был. А если и пытался ка-
заться, то делал это своеоб-
разно. Предпочитал дер-
жать партнера не за руку, а
за горло. Это надо сделать
хотя бы для того, чтобы дру-
гие иностранные инвесто-
ры и управляющие знали,
что и у гостеприимной Гру-
зии есть предел терпению.
В Минфине жалуются: еще
недавно “Электропередача”
и “Диспетчеризация-2000”,
находясь благодаря “AES-ТЭ-
ЛАСИ” на голодном пайке,
все-таки ежемесячно вно-
сили  400 тысяч лари нало-
гов. Сейчас, объединившись
под управлением ирландс-
кой компании, вносят всего
50 тысяч. Что же происхо-
дит? При новом управляю-
щем дела пошли еще хуже?
Или он таким образом де-
монстрирует свое отноше-
ние к местному законода-
тельству? И может быть,
достаточно нашим ведом-
ствам бесконечно насту-
пать на одни и те же граб-
ли?

Даже сейчас у нас нахо-
дятся деятели, которые не
стесняются объяснять уход
“AES” плохим инвестицион-
ным климатом. Это те, кого
подкармливала компания.
Но они прекрасно знают, с
чего практически она нача-
ла, прибрав к рукам “ТЭЛА-
СИ” и два блока “ТбилГРЭС”.
С аудиторской переоценки
новой собственности. “ТЭ-

В ЗУГДИДИ
ВЗЯЛИ ОЧЕРЕДНУЮ

Б А Н Д Г Р У П П У
В результате проведенных сотрудника-

ми отдела полиции Зугдидского района и
краевого ГУ полиции Самегрело и Земо
Сванети оперативных мероприятий за-
держаны члены действующей в Зугдиди
вооруженной преступной группы - жите-
ли села Одиши многократно судимые Гоча
Шедания и Бутхуз Джинджолава, а так-
же житель села Баши Ника Хвитиа. Из
дома Шедания изъят автомат АКМ с дву-
мя обоймами и 37 патронами, а из дома
Хвитиа - 8,9 г марихуаны.

РОЗЫСК ДОСТАНЕТ И В
ЦХАЛТУБСКОЙ ЗОНЕ…
Разыскивавшийся за умышленное убий-

ство ранее судимый Ираклий Шанидзе был
на днях задержан сотрудниками краевого
ГУ полиции Имерети и Управления розыс-
ка ГУУР МВД. Шанидзе обвиняется в том,
что 5 сентября 2000 года в селе Чолеви
Цхалтубской зоны выстрелом из охотни-
чьего ружья убил Мамуку Цнобиладзе.

И В ДОНЕЦКОЙ
О Б Л А С Т И …

В Донецкой области сотрудниками Уп-
равления розыска ГУУР МВД Грузии при
поддержке украинских коллег был задер-
жан Рамаз Габисония, разыскивавшийся
за совершенное в 1988 году вооруженное
нападение на семью Майи Кандиашвили.

…И ВО ВЛАДИВОСТОКЕ
Здесь сотрудниками Управления ро-

зыска ГУУР МВД Грузии при поддержке
российских коллег задержан разыскивав-
шийся УВД Кутаиси за разбой Мамия
Девдариани, обвиняемый в том, что вме-
сте с группой лиц совершил вооруженное
нападение на семью Регины Лебедевой.

К Р У П Н Ы Е
ПАРТИИ БЕЗАКЦИЗНЫХ
СИГАРЕТ ОБНАРУЖЕНЫ

В ПОТИ…
На территории контейнерного

терминала Поти сотрудниками от-

Криминальная хроника
дела по борьбе с коррупцией и эко-
номической преступностью краево-
го ГУ полиции Самегрело и Земо
Сванети  из  одного контейнера
изъяты 75 тысяч коробок безакциз-
ных сигарет  стоимостью 75 тысяч
лари, которые были ввезены 15 ав-
густа 2002 года из Греции  фирмой
ООО “Сопмари”. По представлен-
ным документам фирмы, отправи-
тель и получатель груза не зафик-
сированы, в то же время данные на
виды сигарет соответствуют реаль-
ным.

… И  КУТАИСИ
Сотрудниками отдела по борьбе с

коррупцией и экономической преступ-
ностью краевого ГУ полиции Имерети
и УВД Кутаиси на территории распо-
ложенной на пр. Чавчавадзе ярмарки
ООО “Имерети” из принадлежащего
Омару Цатава склада изъяты 7450 ко-
робок безакцизных сигарет стоимос-
тью 4150 лари.

… А  В МАРНЕУЛИ –
БЕЗАКЦИЗНЫЕ СПИРТ-

НЫЕ НАПИТКИ
Продавец расположенного около

ярмарки магазина “Маркет” Адис
Гасанов уличен сотрудниками соот-
ветствующей службы краевого ГУ
полиции Квемо Картли на факте
продажи спиртных напитков на ва-
люту (за 20 долларов). При провер-
ке у Гасанова на рабочем месте в
ящике обнаружены предназначен-
ные для использования 286 акциз-
ных марок, а из склада изъяты 800
бутылок безакцизных спиртных на-
питков.

ЕЩЕ ОДНОГО ВОРИШКУ
В З Я Л И

сотрудники Управления полиции
Дидубе-Чугуретского района, которы-
ми около ярмарки “Элиава” задержан
житель села Умистави Цхалтубской
зоны Гиоргий Микаберидзе. Он подо-
зревается в том, что из машины Зазы
Адикашвили похитил мобильный теле-
фон. Вещественные доказательства
изъяты.

Прошло уже два года с
того дня, когда землетрясе-
ние в Тбилиси сделало дома
многих сотен граждан прак-
тически непригодными для
проживания. Тайфуны, на-
воднения, землетрясения –
суть природные катаклиз-
мы, и средств против них в
мировой практике, к сожа-
лению, нет. Но вот меры по
реабилитации, восстанов-
лению разрушенного в ци-
вилизованных странах при-
нимаются оперативно. В
государствах, которые, как
наше, находятся в стадии
становления, все зависит
от состояния бюджета, от
того, насколько быстро уда-
стся привлечь инвестици-
онные и спонсорские сред-
ства. И это вполне понятно
– государству порой катаст-
рофически не хватает денег
на ежедневные социальные
и иные нужды. Но за два-то
года можно было, наверное,

РЕАЛЬНОСТЬ В ИНТЕРЬЕРЕ
КЛЯТВЕННЫХ ОБЕЩАНИЙ

что-то изыскать, как-то ре-
шить проблему разрушаю-
щихся зданий.

В Дидубе-Чугуретском
районе в результате земле-
трясения пострадало 70
процентов домов. Им при-
своены различные катего-

рии аварийности, но
ни одно здание до сих
пор не отремонтирова-
но. И это несмотря на
выводы комиссии, ра-
ботавшей в первые же
дни после произошед-
шего бедствия. Такая
же картина наблюдает-
ся в Авлабаре, на Мтац-
минда, в Сололаки и
других старых районах
столицы. Обращения
граждан в мэрию и
районные гамгеоба ни
к чему не приводят. В
мэрии отвечают, что
уже разобрались и  по-
степенно все приведут
в порядок. Гамгеоба же

кивают на мэрию – не дают,
мол, нам на это денег. Такой
вот замкнутый круг получа-
ется. Кое-кому даже посове-
товали – обратитесь к лиде-
рам оппозиционных
партий, если помогут, так
только они...

Позвольте, а что
– у оппозиции
средств больше,
чем у государства?

Или в предвы-
борной гонке лиде-
ры этих партий го-
товы даже город
заново отстроить
для того, чтобы
«набрать очки»?
Впрочем, по «горя-
чим» следам зем-
летрясения многие
политики громог-
ласно заявляли,
что готовы выде-
лить денежные
средства для помо-
щи пострадав-
шим. Однако даль-
ше клятвенных
обещаний дело не
пошло. Из много-
численных заявле-
ний граждан, про-
живающих на участке «пло-
щадь Саарбрюккена – ула-

ца Пиросма-
ни» в Дидубе-
Чугуретском
районе не
удовлетворе-
но ни одно.
Уже два года
люди живут в
квартирах с
з и я ю щ и м и
трещинами,
обваливши-
мися потолка-
ми. Старые
здания все
больше осе-
дают, грозя в
случае по-
вторного (упа-
си нас Бог)

землетрясения полностью
разрушиться. Отцы же го-
рода, заверявшие, что при-
мут экстренные меры, по-
хоже, больше заняты выяс-
нением отношений в эше-
лонах власти, нежели вы-
полнением своих прямых
обязанностей. А ведь если
в срочном порядке не отре-
монтировать пострадав-
шие здания, может слу-
читься так, что придется на
их месте строить новые.
Что, само собой, обойдется
намного дороже. Кажется,
пора бы, наконец, усвоить
простую истину: «Скупой
платит дважды». И еще:
«Давши слово, держи его».

Наталья ФЕДОРОВА

ЛАСИ”, по нашим данным,
был оценен аудиторами в
четыре миллиарда долла-
ров, энергоблоки – более
одного миллиарда. “Уточ-
ненная” стоимость объек-
тов резко увеличила “вес”
активов компании. Демон-
стрируя головокружитель-
ную динамику роста, “AES”
получила все шансы уси-
лить привлекательность
своих акций, получать кре-
диты. Если учесть, что по-
добное компания проделы-
вала во всех странах, в ко-
торые заходила, неудиви-
тельно, что за считанные
годы взлетели котировки,
рейтинг компании. Рыноч-
ная стоимость акций раз в
десять превысила номинал.

Но спекулятивные опе-
рации тем более с привле-
чением госсредств, не выз-
вали восторга у нынешней,
республиканской админист-
рации Белого дома. Лишив-
шись высокой поддержки,
компания быстро потеряла
позиции. Именно уход “AES”
из Грузии, где она обеспечи-
ла себе прибыль, доказыва-
ет, что дела у нее совсем
плохи. И никакие уговоры
остаться, не бросать нас не-
счастных заведомо не име-
ли смысла. Может быть, уже
в этом году мы услышим о
громком скандале в США и
судебном разбирательстве
махинаций руководства
“AES” с дутыми акциями и
необеспеченными кредита-
ми. Другое дело, что о по-
шатнувшемся положении
“AES” было известно, как ми-
нимум, год назад. Именно
тогда следовало готовить
запасные варианты, спасать
то, что можно было еще
спасти.

По существу “AES” зани-
малась в Грузии антиамери-
канской деятельностью.
Никто, конечно, не ждал, что
с приходом американской
компании электроэнергию
начнут раздавать даром.  Но
демонстративное пренеб-
режительное отношение к
населению, нечистоплот-
ные операции, выкручива-
ние рук властям, словом,
весь разбойничий арсенал
сильно подорвал репута-
цию мнимых благодетелей.
Причем во всех странах, ко-
торые “осчастливила” сво-
им сотрудничеством “AES”.
Компания с хищными повад-
ками на поверку оказалась
паршивой овцой американ-
ской экономики, которая,
как известно, все стадо пор-
тит. Впрочем, недавнее ра-
зоблачение махинаций руко-
водства гигантской энерго-
корпорации  “Энрон” дока-
зывает, что американская
государственная и экономи-
ческая машины неизменно
сохраняют высокую способ-
ность к самоочищению. Пар-
шивая овца изгоняется обя-
зательно.

Амиран МГЕЛАДЗЕ,
Тенгиз ЧХИКВАДЗЕ,

корр.Сакинформи
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В офисе - только девственницы!
23-летняя секретарша Натали Трис подала в суд на

директора нью-йоркской охранной фирмы. Он просла-
вился тем, что брал на работу только девственниц.
«Блюститель нравственности» заявляет: «В Библии
сказано: половая жизнь до брака - грех, а я не желаю
работать в окружении грешниц».

Всех дам он обязывает приносить на собеседова-
ние медицинскую справку, подтверждающую их невин-
ность.

И каждые полгода планирует проводить повторное
обследование сотрудниц на предмет «наличия» дев-
ственности! А разобиженная Натали надеется получить
от него миллион долларов за моральный ущерб...

Голый ди-джей с сельдереем
Недавно в Гессене (Германия) открылся ресторан, где

«столиками» для блюд работают обнаженные девуш-
ки. Маркусу Рудольфу, ди-джею местной радиостан-
ции, там так понравилось, что он и сам решил побыть
подносом для закусок. Парень устроил банкет в мод-
ном клубе и, пока приглашенные танцевали и ели, ле-
жал на столе в костюме Адама, украшенный овощами,
сыром и прочими яствами.

Борьба c «возвращенцами»
Ну, наконец-то мы дожили до дискриминации муж-

чин! Не все же женщинам страдать. Итак, на витри-
не одного лондонского магазина, торгующего обо-
ями, появилось объявление: «Мужчинам разреша-
ется делать покупки только при наличии письмен-
ного согласия супруги». Дело в том, что мужчины
часто возвращают обои, не понравившиеся женам.
В последнее время это стало случаться через раз,
и сотрудники магазина решили начать борьбу с
«возвращенцами».

Администратор стал... конем
Бен Лоусон, администратор крупной корпорации в

Чикаго (США), так обалдел от работы, что сбежал жить
к индейцам, прихватив с собой жену и детей. Он про-
дал свой городской дом, а на вырученные деньги ку-
пил участок земли с вигвамом. Здесь он теперь и
живет под новым именем Американский Конь. «Тут
гораздо лучше: нет ни телевизора, ни телефона, ни
машины - всего того, что является истинными причи-
нами большинства болезней. Сейчас мы пытаемся
уговорить друзей последовать нашему примеру. Со-
здадим настоящее племя», - мечтает новообращен-
ный индеец Лоусон.

Нахамил... прожектор!
Родерик Маклейн, прожекторист катера береговой

охраны западного побережья США, был подвергнут
штрафу «за сексуальные домогательства при помощи
светового телеграфа».

Оставшись один на палубе во время ночного дежур-
ства, Родерик стал передавать по прожектору свето-
вым кодом непристойные фразы в адрес проходящих
мимо яхт. На его беду капитаном одной из яхт оказа-
лась женщина - лейтенант ВМФ в отставке. Приняв эти
фразы на свой счет, она не поленилась связаться по
рации с начальником береговой охраны и заложить
сигнальщика. Самым забавным оказалось то, что при
дознании женщина слово в слово повторила весь ре-
пертуар пограничника.

Стюардесса по имени Ниндзя
Авиакомпания «Японские авиалинии» ввела прави-

ло, разрешающее стюардессам... связывать буйных
пассажиров. Необходимость в таком нововведении
возникла потому, что пассажиры, злоупотребляющие
бесплатным алкоголем, все чаще предпринимают по-
пытки ворваться в кабину пилотов - выпить, поболтать
и даже порулить.

Сестрички Барби
выходят на панель

На прилавках американских магазинов недавно по-
явились нерадивые сестрицы знаменитой куклы Бар-
би. Оторвы стоимостью в 30 долларов не отличаются
ни красотой, ни изяществом манер. В их «технической
характеристике» сказано: «Наши куколки плюются,
ругаются матом, выпивают, курят и не брезгуют нар-
котиками. Их одежда вульгарна, макияж просто ужа-
сен, а то, что у них на голове, невозможно назвать при-
ческой.

Единственное желание куколок - переспать с прези-
дентом и написать об этом книгу, чтобы потом жить на
доходы от продаж бестселлера.

Распутницы грезят о браке с богачом из Лас-Вегаса
и в погоне за своей мечтой готовы лечь в постель с
каждым встречным. Они еще со школы не разговари-
вают с родителями и орут на своих подружек».

Несмотря на это, немало семей в США готовы при-
нять дрянных девчонок с распростертыми объятиями.
Первая партия мерзавок была раскуплена в считан-
ные дни.

Про бабушку, которая не любила
сдавать бутылки

Все началось с того, что в 1956 году жительница шта-
та Калифорния (США) Тресса Присби решила развле-
чения ради построить стену из бутылок. Занятие пре-
вратилось в хобби.

Заняться творчеством женщину спровоцировало
пьянство мужа.

В доме было много стеклотары. Сегодня старушка
Присби уже умерла, но после нее в родной деревне
осталось немало «достопримечательностей»: 13 одно-
комнатных зданий из бутылок. В 1994 году «Присби-
ленд» пострадал при землетрясении, но местные вла-
сти выделили аж 436 000 долларов на восстановление
«памятника». Так что теперь мир снова может любо-
ваться творениями бабушки-архитектора.

В постель - только в смокинге!
67-летний испанский миллиардер Рикардо Лакаса

настолько джентльмен, что уже 16 лет подряд ложится
спать при полном параде: в смокинге и белой рубаш-
ке. Такая форма ночной одежды вызвана страхом Ла-
касы умереть во сне. Миллионер не хочет, чтобы в слу-
чае внезапной смерти кто-нибудь увидел его в «непо-
добающем джентльмену виде».

Тайная мечта волосатика
Хотя мужчины с волосатой грудью считаются сексу-

альными, вряд ли это относится к человеку, сплошь
заросшему густой шерстью. Когда Кит Янг решил при-
нять участие в конкурсе на самого волосатого жителя
США, он втайне больше всего мечтал... избавиться от
растительности. И вдруг Бог прямо-таки услышал его
мысли: Киту присудили первый приз - удаление волос
с помощью лазера. Процедура стоит, между прочим,
5000 долларов. Теперь кожа некогда самого волосатого
американца стала гладкой. Как у младенца!

РЕВНОСТЬ -
НЕ ПОРОК

Группе ученых из разных
стран удалось установить,
что самые ревнивые муж-
чины живут в Бразилии.
Кроме того, исследовате-
лям удалось сделать не-
сколько любопытных откры-
тий о природе ревности.

Известно, что мужская
ревность имеет явно сексу-
альный характер, то есть
мужчину в первую очередь
интересует, занималась ли
его партнерша сексом с
кем-либо еще, тогда как
женщина, испытывающая
ревность, прежде всего
старается узнать, не привя-
зан ли ее партнер к кому-
либо эмоционально.

Такое поведение тех и
других имеет, по мнению
ученых, два объяснения -
эволюционное и социологи-
ческое. По мнению сторон-
ников первой теории, рев-
нивца в первую очередь ин-
тересует сексуальная сто-
рона вопроса, поскольку
мужчина никогда не может
быть полностью уверен в
том, что именно он являет-
ся генетическим отцом ро-
дившегося ребенка. Что ка-

сается женщин, то они тра-
тят на рождение ребенка
большое количество време-
ни и энергии, поэтому им
необходимо быть уверенны-
ми в том, что с изменой
мужа эти затраты не пропа-
дут даром.

Сторонники культуроло-
гического подхода утверж-
дают, что мужчина интере-
суется сексуальной сторо-
ной измены, потому что, как
ему кажется, «плотская» из-
мена обуславливает воз-
никновение эмоциональной
привязанности. С женской
точки зрения все наоборот:
эмоциональная близость
неизбежно ведет к возник-
новению сексуальной.

Старший преподаватель
Сандерлендского универси-
тета (Великобритания) Гэри
Брейз (Gary Brase), занима-
ясь исследованием вопро-
са, пришел к выводу, что
разница между мужским и
женским пониманием рев-
ности сильнее всего прояв-
ляется в Бразилии, слабее
всего - в Японии. Кроме того,
Брейзу удалось установить
зависимость между уров-
нем рождаемости и ревнос-
тью. Согласно проведенным
исследованиям, в Брази-
лии, где живут самые ревни-
вые мужчины, уровень рож-
даемости намного выше,
чем в Японии, где люди рев-
нуют намного меньше. С точ-
ки зрения Брейза, его выво-
ды служат подтверждением
эволюционного объяснения
этого чувства.

lenta.ru

Слоны, работающие в шта-
те Керала на юге Индии, те-
перь имеют гарантированное
государством право выхода на
заслуженный отдых по дости-

жении 65-летнего возраста.
Животным создадут дос-

тойные условия для жизни.
Их будут обеспечивать

продуктами и бесплатной
медицинской помощью.

«Мы обратили серьезное
внимание на растущее чис-
ло случаев жестокого обра-
щения с плененными слона-
ми и на их яростную реакцию
на людей, их пленивших, -
заявил министр лесного хо-
зяйства штата Кей Судхака-
ран депутатам законода-
тельного собрания штата. -

Правительство Кералы изда-
ло правила содержания сло-
нов, которые, в числе проче-
го, включают положение о
том, что в 65-летнем возрас-

те слоны должны уходить на
пенсию».

Вообще эти животные на
воле живут более 70 лет, од-
нако в неволе продолжитель-
ность их жизни значительно
сокращается, так что дотя-
нуть до пенсионного возрас-
та шансов у них не так много.
Кроме того, новое законода-
тельство касается только тех
слонов, которые заняты на го-
сударственной службе, то
есть работают на предприяти-
ях штата, а не в частной сфе-
ре и не в цирках.

Между тем, практически
одновременно принято но-
вое законодательство в отно-
шении слонов и в индийской
столице - Дели. Здесь сло-

новладельцев обязали снаб-
жать своих питомцев свето-
отражательными знаками, ко-
торые, по мнению законода-
телей, позволят значительно
сократить количество дорож-
но-транспортных происше-
ствий с участием слонов.

«Катафоты, подвешивае-
мые к хоудаху (это специаль-
ное сиденье), стоят всего 100
рупий (то есть два доллара
США) и представляют собой
самый простой способ их за-
щиты», - сказала по этому по-
воду Анируддха Моокержее,
представительница руковод-
ства программы защиты ди-
кой природы Индии.

BBC

«БЫВШИЙ ВЫКИДЫШ» ПОДАЛ В СУД НА ВРАЧЕЙ
Американский програм-

мист подал в суд на врачей,
которые три четверти часа
считали его мертворожден-
ным.

Как рассказал суду отец 24-
летнего Дэвида Грина, тело
ребенка уже унесли и только
через 45 минут обнаружили,
что он жив, после того как тот
закричал. Впрочем, версия
врачей, озвученная предста-
вителями местного департа-
мента здравоохранения, го-
ворит об обратном.

Дэвид родился более чем
на два месяца раньше срока с
весом чуть более 800 грам-

мов в одной из больниц
Шеффилда. Решение о дос-
рочном родоразрешении

было принято на 26-й неделе,
так как врачам не удавалось
выслушать сердцебиение
плода.

Отец Дэвида узнал о его
рождении только дома. «Пос-
ле возвращения домой по те-
лефону мне сказали, что ребе-
нок был жив, медсестра выш-
ла мне об этом сообщить, но я
уже уехал», - рассказал Роберт
Грин, добавив, что покинул
больницу в 2.15. При этом он
не знал, что роды произошли
уже 45 минут назад. «Я всегда
думал, что ребенок родился
только в 2.15», - рассказал отец.
Между тем, по версии больни-

цы, до обнаружения, что ребе-
нок жив, прошло лишь две или
три минуты.

Дэвид обвиняет врачей,
что недостатки медицинской
помощи повлияли на его зре-
ние, вызвали нарушение речи
и неврологические пробле-
мы. Больница признает, что
неправильная подача кисло-
рода в первые дни могла
стать причиной повреждения
глаз, но отрицает, что оказа-
ние помощи в родовой пала-
те стало причиной нарушений
речи и неврологических ос-
ложнений.

mednovosti.ru

СВАДЬБА, ЭКЗАМЕН И ПРИЕМ НА РАБОТУ
ПРОВОЦИРУЮТ ПОЯВЛЕНИЕ УГРЕВОЙ СЫПИ

Существует множество
теорий о том, что стресс
провоцирует появление уг-
рей и прыщей, и увеличи-
вает их количество. Но ник-
то не пытался их подтвер-
дить научно. Доктор Алекса
Кимбэлл из Стэнфордского
университета (Калифор-
ния) рассказала, что «изна-
чально мы начали это ис-
следование, думая опровер-
гнуть теорию, утверждаю-
щую, что стресс усугубляет
акнэ».

”Было несколько грамот-
ных исследований, которые
показывали, что акнэ может
быть причиной стрессов”, -
заметила Кимбэлл. Но ког-
да она и её коллеги перечи-
тывали медицинские зак-
лючения, сделанные учены-
ми-предшественниками,
они были удивлены, что
“никто не заметил обратно-
го эффекта”.

Ученые исследовали 22
студентов колледжа с раз-
ной степенью “прыщавос-
ти” и реакцией на стресс.
Исследования проводились
несколько раз, в период эк-
заменов и просто в процес-
се учёбы.

И состояние стресса и
акнэ увеличивались во вре-
мя экзаменов у всех испы-
туемых без исключения.
Акнэ появлялось даже у тех
студентов, кто никогда не
жаловался на прыщи. Чем
дальше исследователи
сравнивали различные
факторы, такие, как сон и
диета у испытуемых, тем
больше они приходили к
выводу: чем сильнее
стресс, тем больше прояв-
ления акнэ.

Базируясь на этих ре-
зультатах, доктор Кимбэлл

заявила, что медикам нуж-
но приспособлять режим
питания и прием лекарств
у пациентов с акнэ, заранее
зная о приближении стрес-
сового периода, будь то эк-
замены, прием на работу
или даже свадьба. “А по-
скольку в стрессовый пери-
од голова пациентов занята
чем угодно, но не лечением,
врачи должны в обязатель-
ном порядке напоминать
им о приеме лекарств”, - за-
явили исследователи.

GZT.ru

ВАТИКАН ПРОТИВ
ГОМОСЕКСУАЛЬНЫХ БРАКОВ

Однополые браки объяв-
лены Ватиканом противоес-
тественными и аморальны-
ми: это разъясняется в 12 -
страничном докладе. Обра-
щения Ватикана по такого
рода вопросам стало реак-
цией на активную деятель-
ность общественных орга-
низаций, объединяющих
гомосексуалистов – они
стремятся получить право
на брак. Особенно активны
эти движения в Европе и
Северной Америке.

Католические законода-
тели провозгласили гомо-
сексуальный брак ненор-
мальным, противоесте-
ственным явлением, пере-
дает Reuters. Документ из 12
страниц, заверенных Иоан-
ном Павлом II, досконально
объясняет позицию Церкви.

«Брак существует только
между мужчиной и женщи-
ной, он священен, в то вре-
мя, как гомосексуальный
брак противоречит есте-
ственному понятию о мора-
ли»,- говорится в документе.

Законодательное при-
знание однополого союза и
его уравнивание в статусе
с браком традиционным
станет актом легитимиза-
ции ненормальности, что
бросит тень на ключевые
понятия гуманности, утвер-
ждает Ватикан.

Кроме того, в документе
говорится и о недопустимо-
сти воспитания детей одно-
полым союзом: это станет
актом насилия над ребен-
ком, а вовсе не благород-
ным проявлением заботы о
нем.

Общественные органи-
зации, отстаивающие пра-
ва сексуальных мень-
шинств, с сожалением вос-
приняли папский вердикт:
он трактуется как продолже-
ние типичной для Ватикана
политики гомофобии и кон-
серватизма.

КАК РАСПОЗНАТЬ В МУЖЧИНЕ «ЗВЕЗДУ»?
Чтобы стать генеральшей, нужно выйти замуж за лей-

тенанта
к/ф «Москва слезам не верит»

Чем занимается ваш
парень? Скорее всего,
учится. Или работает, но
больших должностей пока
не занимает. Вполне воз-
можно, что вы всерьез
планируете создать с ним
семью. Вопрос в том, бу-
дет ли он «до седых волос»
работать рядовым менед-
жером или вырастет в
«большого начальника»?

Как разглядеть в муж-
чине «звезду»?

Первое: мужчина «с
большим потенциалом»,
как правило, либо одарен
от природы, либо старает-
ся развить в себе навыки
для успешной професси-
ональной деятельности.

Второе: мужчина «с
большим потенциалом»

абсолютно уверен в своем таланте или профессиональ-
ных навыках. Он не только верит в это сам, но, что еще
более важно, заставляет других поверить в это.

Третье: мужчина «с большим потенциалом» обычно хо-

рошо умеет общаться с
людьми. Он идеальный
«сейлз», он может про-
дать кому угодно, что
угодно... Самое главное
- он умеет хорошо «про-
дать себя». Люди, кото-
рые «добираются» до
высоких должностей -
прекрасные селф-про-
моутеры.

Вывод: первое, на
что следует обратить
внимание, какую жиз-
ненную позицию зани-
мает потенциальный
кандидат на звание ва-
шего бой-френда. Если
он «с места в карьер»
начинает жаловаться на
«тяжкий жребий свой»,
немедленно «выносите
его за скобки». Это не
тот человек, который

вам нужен. Если, конечно, вы не хотите стать подружкой
«непризнанного гения». А вот уверенный в себе, излучаю-
щий позитивную энергию молодой человек, безусловно,
достоин вашего внимания. И пусть в данный момент он ра-
ботает курьером, с такой жизненной позицией у него весь-
ма высокие шансы «выбиться в люди».

Cutty Sark

ЛИЦО КОШАЧЬЕЙ
НАЦИОНАЛЬНОСТИ

Транспортная поли-
ция Нью-Йорка со-
вершила беспреце-
дентный по своей аб-
сурдности шаг: арес-
товала в городском
сабвее месячного ко-
тенка по кличке Гиз-
мо. Вина усато-поло-
сатого потребителя
«вискаса» состояла в
том, что он спал. Прав-
да, не в специалной
клетке.

Городской закон тре-
бует только такого ва-
рианта перевозки до-
машних животных в об-
щественном транспор-
те. За нарушения установ-
ленных правил Гизмо вмес-
те со своим хозяином - 35-
летним уличным музыкан-
том Анхелем Мелендезом -
были задержаны блюстите-
лями правопорядка на стан-
ции Manhattan’s 14th Street и
заключены в тюрьму на 40
часов.

Котенка и музыканта
содержали в отдельных
камерах, как заправских

преступников - видимо,
для того, чтобы наруши-
тели закона не договори-
лись придерживаться об-
щей версии событий и не
ввели в заблуждение суд.
Строгий вердикт, выне-
сенный им по проше-
ствии почти двух суток,
гласил: отпустить под за-
лог, приговорить обоих к
общественным работам и
выплате крупного штра-

фа.
Хозяин так объяс-

няет присутствие ко-
тенка на своем «рабо-
чем месте»: «Гизмо
для меня как ребе-
нок. Я не мог оставить
его одного дома».

Оказывается, это
не первая эксцентрич-
ная выходка предста-
вителей властей Боль-
шого яблока. Тоталь-
ным штрафам и при-
диркам есть свое обо-
снование: Нью-Йорк
имеет огромный де-
фицит бюджета, по-
этому пополнить каз-

ну города пытаются любы-
ми способами, не брезгуя
даже арестовывать котов.
Среди своего рода хитов
абсурда - недавние штра-
фы, выписанные мужчине
только за то, что он сидел
на ящике из-под молока, и
женщине, которая слиш-
ком громко разговарива-
ла со своей соседкой.

Yтро.ru

БЕЗУМНЫЙ МАРАФОН
Американский профес-

сор катался на «американс-
ких горках» 147 часов без
перерыва. В четверг Ри-
чард Родригес сел в вагон-
чик аттракциона под назва-
нием «Экспедиция
GeForce», который находит-
ся в Парке отдыха в Запад-
ной Германии, и сошел с
него лишь в субботу.

Рекорд американца был
зарегистрирован в субботу
представителями Книги ре-

кордов Гиннесса.
Ранее подобный ре-

корд уже был занесен
в Книгу рекордов. В
2002 году двое жите-
лей Японии катались
на таком же аттракци-
оне 35, 5 часа, но ре-
корд, поставленный
Родригесом, превзо-
шел все их предыду-
щие достижения.

РБК





 

Футбо л Студенческий спорт

Луиш Фиго: Четыре года
в «Реале»

Луиш Фиго открывает
свой четвёртый сезон в мад-
ридском «Реале». Он полно-
стью влился в команду, и
этот сезон обещает быть
«его». И в первых играх он это
уже показывает. Португаль-
ский полузащитник в интер-
вью газете «Марка» расска-
зал о своих целях на этот се-
зон, о своём чувстве мадри-
дизма, о Рауле, Бекхэме и
Дель Боске…

 - Четвёртый сезон в мад-
ридском «Реале». Что може-
те сказать?

- Смотрите, как быстро
летит время. Хорошо, что
футбол - это такая напря-
жённая игра, в ней столько
игр, столько перелётов…
всё просто пролетело. Есть
тяжёлые и сложные момен-
ты, хорошо, что с проше-
ствием времени это даёт по-
ложительный опыт.

- Что-то запомнилось из
прошлого?

- Не будет справедливо
выделять что-то одно. Было
много всего хорошего. Воз-
можно, у меня были плохие

моменты, и я учился на них.
Футбол непредсказуем, и
когда я перешёл в мадридс-
кий «Реал Мадрид», я не мог
представить, что произой-
дёт. Я очень доволен всему,
что произошло. Я обрел
спортивное и семейное спо-
койствие.

- С чем Вы встретились в
мадридском «Реале»?

- В человеке важна лич-
ность. В футболе - успехи.
Люди не отдают себе отчёт в
том, что выигрывать один
или больше титулов в году
это трудно. С тех пор как я
пришёл в «Реал «, я добился
всего того, чтобы испыты-
вать гордость.

 - После стольких побед у
Вас остались ещё какие-то
цели?

- Конечно, да. Хочу выиг-
рать всё. Спросите, спроси-
те и посмотрите, что все ска-
жут. Я хочу выиграть всё. Я
начинаю сезон с этим наме-
рением. Важны все титулы.
Лига чемпионов и Ла Лига
более престижны, но я хочу
всё.

- Осталось три года кон-
тракта, Вы чувствуете себя

комфортно? Хотите выпол-
нить свой контракт с клу-
бом?

- Хочу выполнить мой кон-
тракт. Если дела продолжат
идти нормально и функцио-
нировать так, как до этих пор,
не будет никакой проблемы.
Если я буду в состоянии от-
даваться так, как и сейчас,
выполню мой контракт. Я
счастлив и хочу продолжать
здесь.

 - Ожидали, что будете так
отождествляться с мадрид-
ским «Реалом»?

- Да, потому что я втяги-
ваюсь в то, что делаю, в то,
что мне нравится. Конец
третьего года и начало пер-
вого - это не то же самое.
Сейчас ты имеешь намного
больше контактов, знаешь
клуб и знаешь, что он зна-
чит. С прошествием време-
ни ты оцениваешь вещи, ты
срастаешься со всем и на-
ходишься в готовности, нуж-
ной клубу. Я чувствую себя
мадридистом и не скрываю
это. Когда ты узнаёшь клуб,
ты цепляешься за него. Чув-
ство мадридизма пришло к
миллионам людей. Люди
вовлекаются в тебя и мало
помалу всё больше отожде-
ствляют тебя с клубом. Ког-
да ты внутри, ты понима-
ешь, что значит этот клуб.

 - Не боитесь величины,
которую приобрела коман-
да? Только не говорите мне,
что такой приём в Азии - это
что-то нормальное.

- То, что происходит - это
нереально. Мы больше похо-
жи на рок-звезд, чем на
футболистов. Мы - обычные
люди. Мы осознаём всё про-
исходящее вокруг нас и по-
этому стремимся не подни-

маться на небо, стоять на
земле. Вывод из всего это-
го, из того, что окружает ко-
манду, - это то, что с каждым
годом от нас требуют боль-
ше, больше и больше. Нас
это не пугает, но это вынуж-
дает соперников лучше гото-
виться, и с каждым днём
побеждать будет всё более
сложно. Сейчас мы будем
обязаны больше бегать,
сражаться и работать, но с
момента моего прихода в
«Реал Мадрид» я понял, что
без работы и отдачи игры не
выигрываются.

- Сейчас пришёл Бекхэм.
Вы - лучшая команда в
мире?

- О лучшей команде мира
говорят результаты, и нет
такого игрока, который бы их
гарантировал. Футбол хо-
рош тем, что результат игры
невозможно предвидеть.
Никогда не знаешь.

- Согласен, но мы нахо-
димся перед лучшей коман-
дой мира или нет?

- Это говорит президент
(смеётся). Если мы побеж-
даем - мы лучшие. До сих пор
всё шло хорошо, и мы выиг-
рывали. У нас великая ко-
манда, в ней играют лучшие.
В конце сезона посмотрим,
будем ли мы лучшими в
мире. Пускай это будет так.
 - Смена тренера и смена
позиции. С левого фланга на
правый или в центр.

- Мне нравится играть.
Где, как и когда - это решает
тренер. Да, он не сможет
требовать от меня того, что
требовал бы на моей есте-
ственной позиции. Я в рас-
поряжении тренера и коман-
ды. Справа я могу делать
одни вещи, слева - другие.

Буду пытаться делать всё как
можно лучше. А в конце по-
смотрим, чего стоила сме-
на фланга. Знаю, что с меня
будут спрашивать.

- Эта позиция не нова для
Вас.

- Я играл там в сборной,
но я был там челноком. Я

адаптировался и мне это
нравилось. В « Реале « я ни-
когда не играл на этом мес-
те. Играя на левом краю,
одни вещи получаются хоро-
шо, другие плохо. Я таков,
что мне нравится играть,
особенно когда выигрываю.
Буду делать то, что мне ска-
жет тренер, как обычно.

- Смена позиции также
повлечёт смену схемы игры.
Сейчас Вы будете играть
вместе с Зиданом, иметь
свободу.

- Возможно, мы проигра-
ем в оборонительном плане,
но много выиграем в атаку-
ющем. Сейчас время проб,
и нужно принимать то, что
хочет тренер. Схема немно-
го изменилась, и мы наде-
емся, что всё будет хорошо,
потому что если так не будет,

то я не вижу причин, почему
мы должны будем продол-
жать играть по этой схеме.

 - Насущный вопрос: что
может принести мадридско-
му «Реалу» Бекхэм?

- Он принесёт опыт и ка-
чество. Я надеюсь и желаю
ему, чтобы он был счастлив

в «Реале «, потому что это
также сделает счастливыми
нас. Если это будет так, дела
пойдут хорошо, мы все от
этого выиграем.

- Что можете сказать тем,
кто думает, что будет борь-
ба между Фиго и Бекхэмом?

- Они ошибаются. У меня
никогда не было ни проблем,
ни полемики ни с одним то-
варищем по команде, и так-
же не будет сейчас. Каждый
должен будет адаптировать-
ся к тому, что думает тренер.
Хочет он того или нет. Важ-
но, чтобы функционировала
команда, а не кто-то один.
Никакой борьбы.

- Некоторые думают, что
у Вас будет преимущество в
том, что тренер хорошо Вас
знает.

- Не думаю, что будет ка-

кое-то преимущество из-за
того, что я работал с Кейро-
шем. Тренер знает всех иг-
роков мадридского «Реала».
Кто нас не знает? Если бы я
за свою карьеру каждый
день не бегал, не боролся и
не работал, то и не играл бы.
А сейчас тем более, потому
что я нахожусь в «Реале «.

- Что может дать «Реалу»
Карлос Кейрош?

- Это тренер-организа-
тор. Его нельзя ни с кем срав-
нивать, потому что такого
другого нет. Он привнесёт
свой опыт, свои методы,
свою

организацию. Кейрош
развивает хорошую обста-
новку в команде. Это спокой-
ный, работящий человек с
характером победителя.

- Вы разговаривали с ним
перед тем как он принял
предложение «Реала»?

- У нас не было времени,
чтобы поговорить. Когда он
приехал в Мадрид я был на
каникулах. Когда мы встре-
тились, он нас спросил о
том,

как мы работаем, какие
имеем привычки… обыч-
ные вопросы. Он хотел
влиться в команду и уз-
нать, как идёт жизнь в мад-
ридском «Реале».

 - Вас удивило всё то,
что случилось после побе-
ды в Ла Лиге, связанное с
прощанием с Висенте
Дель Боске и Фернандо
Йерро?

- Весь мир был удивлён.
Думаю, что это было все-
общее удивление. Никто
этого не ожидал. Мне жал-
ко тренера. В течение трёх
лет у нас

было столько всего и

когда кто-то так заканчива-
ет, тебя одолевает грусть.
Футбол, - это мир сюрпри-
зов. Настоящее говорит,
что их с нами нет. Но они
оба будут вместе с нами в
течение долгого времени.

- А удивило, когда объя-
вили, что тренером будет
Кейрош?

- Очень. Никто не думал
об этом. Все говорили о
других кандидатах. Есте-
ственно, это было сюрпри-
зом.

- Будете покупать цент-
рального защитника?

- Я не тренер.
- Курьёзно, что все эти

годы о мадридском «Реа-
ле» говорят одно и то же - о
покупке центрального за-
щитника.

- У нас был лучший цен-
тральный защитник в
мире, но он больше у нас
не играет. Таким образом,
нам не надо никого приоб-
ретать. Я так

думаю.
 - Уход Йерро означает,

что новым капитаном ста-
новится Рауль.

- Рауль уже выполнял эту
функцию вместе с Фер-
нандо. Рауль уже знал, что
рано или поздно будет ка-
питаном «Реала «. Он готов
к этому.

Это символ клуба. Это
победитель и нет никого
лучше для выполнения
этой обязанности.

- Говоря о продлении
контракта с Раулем, как Вы
думаете, он будет про-
длён?

- Не имею ни малейших
сомнений. Рауль будет в
мадридском «Реале» всю
жизнь.

Великие клубы

21 августа в южнокорей-
ском городе Дангу стартует
XXII Всемирная летняя Уни-
версиада, в которой высту-
пят спортивные делегации
160 стран.

В программу Универси-
ады входят 14 видов спорта:
легкая атлетика, плавание,
фехтование, гимнастика,

В Дангу на Универсиаду
баскетбол, дзюдо, прыжки в
воду и др.

В воскресенье в Дангу вы-
летает делегация Грузии в со-
ставе пяти человек. Это дзю-
доист – студент Академии
физического воспитания и
спорта Миндия Хомизури
(вес до 66 кг), студенты Горий-
ского государственного уни-
верситета Манучар Мура-
дашвили (до 73 кг) и тяжело-
вес Дурмишхан Беруашви-
ли, фехтовальщик - студент
Батумского педагогического
колледжа  Ираклий Челидзе.

- Наши спортсмены не-
плохо подготовились к стар-
ту, - сказал руководитель
делегации, генеральный
секретарь Федерации уни-
верситетского спорта Гру-
зии Гиви Мдзелури. – Они
побывали на учебно-трени-
ровочном сборе в Ликани,
выступали в различных
турнирах. Думаем, возвра-
тимся домой не с пустыми
руками...

Летние Олимпийские
игры 2004 года в Афинах
будут организованы хоро-
шо, несмотря на значитель-
ное число замечаний в ад-
рес Организационного ко-
митета. Об этом, как пере-
дает из Афин агентство Та-
нюг, заявил председатель
Международного олимпий-
ского комитета Жак Рогге.

«В данный момент мы
удовлетворены тем, как идет
подготовка к Олимпиаде, -
сказал он. - Если не произой-
дет ничего непредвиденно-
го, и не снизятся темпы, ко-
торые сейчас форсируют-
ся, греки успешно организу-
ют проведение Олимпийс-
ких игр. Сейчас важно все
держать под контролем и
больше не допустить по-
слаблений в подготовке, по-
скольку еще имеется много
дел, а время для исправле-
ния больше не будет».

Президент МОК, по его
словам, знаком с большим

Ол и мп и зм

Президент МОК спокоен

числом проблем во время
недавнего чемпионата
мира по гребле среди юни-
оров в Греции, который счи-
тался пробой олимпийских
сооружений и объектов, но
не считает это необычным
накануне Олимпийских игр.
«Такие вещи происходят и
с другими, - отметил Рогге.
- Все ожидают, что в Греции
- родине древних и совре-
менных Олимпийских игр,
все будет гладко».

Рейтинг  АТР
1  Роже Федерер

Швейцария
2  Хуан-Карлос Ферреро

Испания
3  Андре Агасси   США
4  Гильермо Кориа

Аргентина
5  Энди Роддик          США
6  Райнер Шуттлер

 Германия
7  Карлос Мойя  Испания
8  Марк Филиппусис

Австралия
9  Себастьян Грожан

Франция
10  Давид Налбандян

 Аргентина

Теннис

Десятки сильнейших

Завершен третий тур чемпионата Грузии по футболу. В
заключительном матче, состоявшемся на тбилисском
стадионе «Шевардени», столичная «Вит Джорджиа» при-
нимала батумских динамовцев. Счет был открыт уже на
третьей минуте после точного удара тбилисца Гвасалия –
1:0. На 66-й минуте Гоциридзе увеличил результат – 2:0.
Через 11-ть минут батумец Какаладзе четко реализовал
11-метровый штрафной удар – 2:1 Окончательную точку в
этом матче на 90-й минуте поставил тбилисец Деканосид-
зе – 3:1.

В шести матчах тура забито 14 голов (девять – хозяева,
пять – гости). Хозяева одержали победы в трех матчах.
Остальные завершились вничью.

Положение команд

и в н п м о
«Колхети-1913» 3 2 1 0 3:1 7
«Динамо» (Тб.) 3 2 0 1 10: 2 6
«Вит Джорджиа» 3 2 0 1 10: 4 6
«Сиони» 3 1 2 0 6 :  3 5
«Тбилиси» 3 1 1 1 5 :  3 4
«Дила» 3 1 1 1 4 :  2 4
«Локомотив» 3 1 1 1 4 :  4 4
«Торпедо» 3 1 1 1 2:   3 4
«Мерцхали» 3 1 1 1 4 :  6 4
«Мцхета» 3 1 1 1 3:   9 4
«Спартак-Лазика» 3 0 1 2 0:   9 1
«Динамо» (Бт.) 3 0 0 3 1:   6 0

Лидируют потийцы

Руководство Азиатской
федерации футбола объя-
вило о том, что сборная
Ирака сможет принять
участие в отборочных иг-
рах к континентальному
первенству. Матчи за пра-
во попасть на чемпионат
Азии состоятся в октябре

Сборная Ирака примет участие
в чемпионате Азии

этого года в Малайзии. Там
сборная Ирака сыграет
против команды хозяев, а
также против Бахрейна и
Мьянмы. Также планиру-
ется, что в сентябре ирак-
цы проведут два товари-
щеских матча против Ав-
стралии, сообщает АР.

Бразильский форвард
Ромарио подверг резкой
критике выступление сво-
его клуба «Флуминенсе» в
нынешнем чемпионате
страны, в котором коман-
да на середине дистанции
занимает позорное 22-е
место среди 24 участни-
ков.

По словам Ромарио, по-
добная ситуация недопус-

Ромарио в бешенстве
тима и противоречит слав-
ным традициям великого
клуба. По мнению бывшего
футболиста сборной Бра-
зилии, чтобы исправить по-
ложение, всем игрокам ко-
манды необходимо в пер-
вую очередь обрести веру
в свои силы и при этом по-
стараться добиться распо-
ложения фортуны. В то же
время Ромарио отказывает-
ся брать вину за неудачи на
себя, хотя признает, что он
сейчас не в лучшей форме.

Стоит напомнить, что
Ромарио находится в клу-
бе на особом положении —
он официально имеет пра-
во не посещать трениров-
ки, а на выездные матчи
добирается отдельно от ко-
манды.

Центральный защитник
«Челси» Марсель Десайи
продлил контракт с лондон-
ской командой еще на один
год, сообщает Reuters. По
новому соглашению футбо-
лист будет играть в коман-
де Романа Абрамовича до
2005 года. Игрок сборной
Франции, которому в следу-
ющем году исполняется 35
лет, на своем официальном
сайте заявил, что остаться
его побудила активная

трансферная политика клу-
ба.

«Новые люди, пришед-
шие в «Челси», продемонст-
рировали свое твердое
стремление работать на
длительную перспективу.
Таким образом, я получил
возможность закончить
свою профессиональную
карьеру в клубе с чемпион-
скими амбициями», - зая-
вил защитник, перешед-
ший в лондонский клуб из
«Милана» пять лет назад.

* * *
Бразилец Клеберсон по-

лучил разрешение на рабо-
ту в Великобритании, и те-
перь его переход в «Манче-
стер Юнайтед» - вопрос од-
ного-двух дней, сообщает
Ananova. Игроку осталось
урегулировать с клубом не-
которые детали контракта.
Клеберсон сможет выйти
на поле уже в среду, в това-
рищеском матче против

«Сток Сити». Напомним, что
игрок «Атлетико Паранаен-
се» обошелся чемпионам
Англии в 6 млн. фунтов.

* * *
Полузащитник «Арсена-

ла» Патрик Вьейра, отыг-
равший все 90 минут  про-
тив «Манчестер Юнайтед» в
матче на Суперкубок Анг-
лии, утверждает, что бли-
зок к своей оптимальной
форме. Напомним, что
этим летом игрок сборной
Франции был вынужден
лечь на операционный стол,
так как лечение травмы его
колена требовало хирурги-
ческого вмешательства.

«Я рад, в первую очередь
потому, что отыграл весь
матч. Я больше не чувствую
боли в колене, оно меня не
беспокоит», - заявил Вьей-
ра в интервью L’Equipe, - я
полностью готов к новому
сезону и надеюсь, что «Ар-
сенал» добьется в нем но-
вых успехов».

Француз также заверил,
что в скором времени поло-
жит конец спекуляциям вок-
руг его возможного ухода из
клуба и подпишет новый
контракт.

* * *
Тренер «Ювентуса» Мар-

челло Липпи уверен, что его
команда готова к старту в
новом сезоне, в котором
она вновь будет ставить
только высокие задачи.
«Бьянконери» уже завоева-
ли первый трофей сезона –
Суперкубок Италии, обыг-
рав в серии пенальти «Ми-
лан».

«Юве» - трудолюбивая ко-
манда, сильная в каждой
линии», - сказал он, - кроме
того, я располагаю много-
численными альтернатив-
ными вариантами варьиро-
вания тактики».

* * *
Нападающий лондонско-

го «Арсенала» Деннис Берг-

Трансферы, переходы
камп заявил, что по оконча-
нии сезона повесит бутсы
на гвоздь. После долгих пе-
реговоров 34-летний вете-
ран пришел к договоренно-
сти с клубом о заключении
нового контракта на год.

«После этого сезона я за-
вершу карьеру. Мой новый
контракт рассчитан на один
год, по окончании которого
для меня будет очень труд-
но провести еще один се-
зон. Кроме того, мне бы не
хотелось переходить в дру-
гой клуб», - заявил он.

В то же время Бергкамп
опроверг слухи о том, что
его не удовлетворили усло-
вия новой сделки, согласно
которым ему существенно
урезали зарплату.

«Не думаю, что подобные

вопросы могут иметь важ-
ность на данном этапе моей
карьеры. Ветераны всегда
рады даже немногочислен-
ным предложениям и заин-
тересованностью в своих
услугах», - заключил футбо-
лист.

 * * *
Нападающий «Баварии»

Джоване Элбер заявил, что
готов рассмотреть вариант
продолжения карьеры в
«Герте». В немецкой прессе
появилась информация,
что берлинский клуб рас-
сматривает возможность
приглашения Элбера по
окончании сезона 2003-04
годов. Комментируя сооб-
щение издания Die Welt об
интересе к нему со стороны
«Герты», бразилец признал-
ся, что впервые задумался
об уходе из «Баварии».
«Мой переход из «Баварии»
в «Герту» вполне возможен»,

- сказал он. В то же время
Элбер отверг предположе-
ние о том, что он может уйти
из «Баварии» по причине
конкуренции со стороны
Роя Макая.

* * *

Хуан Себастьян Верон, пе-
решедший на этой неделе в
«Челси», вызван в сборную
Аргентины, сообщает
Reuters. Это произошло все-
го во второй раз с финаль-
ного турнира чемпионата
мира-2002 в Японии и Корее.
Полузащитник, ставший, как
и его партнеры по сборной,
разочарованием чемпиона-
та мира, вошел в список из
19 футболистов, которые 20
августа будут противостоять
в товарищеском матче уруг-
вайской сборной.

* * *
Неубедительная игра «Ин-

тера» в предсезонных матчах
заставляет руководство клу-
ба искать варианты усиле-
ния команды, в связи с чем
клуб готов приобрести полу-
защитника «Удинезе» Дави-
да Пизарро, которым интере-
совались также «Лацио» и
«Ювентус». Шансы миланс-
кого клуба оцениваются дос-
таточно высоко, так как пере-
говоры между клубом из
Удине и «Лациоле» заверши-
лись безрезультатно, а
«Юве» в последнее время не
проявляет активности на
трансферном рынке.

* * *
Легендарный игрок «Ман-

честер Юнайтед» и бывший
тренер «Миддлсборо» Брай-
ан Робсон ведет переговоры
с нигерийскими футбольны-
ми чиновниками о назначе-
нии на пост главного тренера
национальной команды. На
следующей неделе нигерий-
ские официальные лица при-
едут в Лондон для личной
встрече с Робсоном. Как со-
общает Tribalfootball, перего-
воры с голландцем Рудом Гул-
литом не увенчались успе-
хом.

Рейтинг WTA
1  Ким Клейстерс

 Бельгия
2  Серена Уильямс США
3  Жюстин Энен-Эрденн

Бельгия
4  Линдсэй Дэвенпорт

США
5  Винус Уильямс США
6  Амели Моресмо

Франция
7  Дженнифер Каприати

США
8  Даниэла Гантухова

Словакия
9  Чанда Рубин США
10 Анастасия Мыскина

Россия
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

P

Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 28
Батуми + 28
Поти + 29
Зугдиди + 28
Озургети + 27

Кутаиси + 31
Цхинвали + 30
Гори + 31
Ахалцихе + 27
Телави + 30

Тбилиси + 34

А лма - Ата + 26
А ш ха б а д + 34
А ф и н ы + 32
Ба ку + 33
Б е р ли н + 28
Б и ш к е к + 28
Вена + 28
Вил ь н юс + 22
Ду шан бе + 32
Женева + 31
Ереван + 34

К ие в + 23
К ишин ев + 25
Л о н д о н + 31
М а д р и д + 36
Москва + 18
М и н с к + 22
П а р и ж + 35
Рига + 22
Р и м + 32
Ташкент + 34
Таллинн + 19

1. ЮРИСТ- ЭКОНОМИСТ.
2. МЕЖДУНАРОДНЫЕ ЭКОНОМИ-

ЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ И ТАМОЖЕН-
НОЕ ДЕЛО.

3. ФИНАНСЫ И КРЕДИТ (налоговое
дело, бухгалтерский учет и аудит).

4. РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА
(управление, планирование, прогнози-
рование).

Абитуриенты в институт зачисляют-
ся на основании экзаменов, которые
проводятся по родному языку и лите-
ратуре, правоведению, одному из ино-
странных и математике.

Обучение – платное. Отличникам пре-
доставляются 30-процентные льготы.

Продолжительность учебы – 5 лет.

ТБИЛИССКИЙ УЧЕБНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ
объявляет прием на грузинский

и русский секторы по специальностям:

Прием документов - до 29 августа
(для II потока) ежедневно с 10.00 до 16.00
(кроме субботы и воскресенья).

Институт функционирует в новом
здании с отоплением и постоянным
электроснабжением, имеет современ-
ные компьютерный и лингафонные ка-
бины для усиленного обучения  инфор-
матике и иностранным языкам, соб-
ственную базу для физического воспи-
тания и художественной самодеятель-
ности студентов.

Адрес: Тбилиси, ул.Зандукели, 16,
метро «Руставели».
Телефоны: 93-28-40,

98-48-15, факс: 99-86-44.

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Выставка «Образование
и карьера – Кавкасия 2003»
проводится в Тбилиси и Ба-
туми с 25 сентября по 5 ок-
тября. Мероприятие вызы-
вает нарастающий интерес
многих международных
организаций и представи-
тельских институтов (ООН,
ЮНЕСКО, ЕС).

Международная выстав-
ка пользуется активной под-
держкой Посольства Рос-
сии в Грузии. Среди пригла-
шенных участников - обще-
ственно-государственный
фонд «Русского языка», ко-
торым руководит г-жа Люд-
мила Путина. Организаци-
онный комитет выставки на
своём сервере выделил от-
дельный почётный почто-
вый ящик для электронной
переписки с первой леди
России. Из России также
будут представлены веду-
щие вузы и другие образо-
вательные центры. Москов-
ский Институт ЮНЕСКО по
информационным техноло-
гиям в образовании пред-
ставит субрегиональную
программу СНГ, включая
семь входящих проектов,
предусматривающих техно-
логическое оснащение об-
разовательных систем.

Идёт интенсивная рабо-
та над проектом, который в
2004 году объединит в одну
цепь выставки Тбилиси–Ба-
туми и Анкара–Измир–
Стамбул. «Сотрудничество с
аналогичной выставкой Тур-
ции позволит выставку Тби-
лиси – Батуми поставить в
фокус мирового видения

ПЕРВАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ ВЫСТАВКА «ОБРАЗОВАНИЕ И КАРЬЕРА – КАВКАСИЯ 2003»

как потенциальных участни-
ков, так и донорских групп и
спонсоров проекта», - заяв-
ляет председатель органи-
зационного комитета выс-
тавки «Образование и карь-
ера – Кавкасия 2003»  Давид
Доборджгинидзе.

Молодые специалисты -
группа модераторов из Со-
юза – Next Generation
Initiative (Грузия) подтягива-
ют сайт выставки: http://
www.eduworld.ge к соот-
ветствующим мировым ка-
талогам, поисковым систе-
мам-роботам и к другим
интернет-ресурсам, рас-
ширяя веб-пространство
проекта выставки «Образо-
вание и карьера - Кавкасия
2003». WEB–дизайнеры ра-
ботают почти в авральном
режиме, доводя индексиру-
емый сайт к совершенному,
по международным стан-
дартам, исполнению. По
пути продвижения в интер-
нет-зону «Россия» намети-
лись планы сотрудничества
со всемирно известной
компанией SpyLOG, над
проектом создания нацио-
нального (на грузинском
языке) рейтингового интер-
нет-каталога, а также оказа-
ния со стороны SpyLOG
инфо-спонсорства выстав-
ки в зоне .RU.

В ближайшие дни веб-
выставки будет готов рабо-
тать на трёх языках в онлайн
режиме круглосуточно, ав-
томатически регистрируя и
приглашая участников и
посетителей, среди кото-
рых: ведущие вузы мира,

известные образователь-
ные центры; студенты, уча-
щиеся и эксперты образо-
вания. Веб-страницы выс-
тавки, как виртуальные тру-
бадуры XXI века, будут раз-
носить вести о неистреби-
мом стремлении молодёжи
Кавказа к образованию,

внося свой скромный вклад
в дело формирования поло-
жительного государственно-
го имиджа Кавказских рес-
публик.

В эпоху новейших ин-
формационных и коммуни-
кационных технологий в об-
разовании, появления со-
вершенно новых профес-
сий выставка сыграет поло-
жительную роль в деле про-
фориентации молодого по-
коления. Ведь не секрет, что
в последние годы наблюда-
ется заметное повышение
коэффициента количества
студентов-мигрантов с од-
ного факультета на другой
или с одного вуза в другой.
Это явный показатель  неин-
формированности молодё-
жи и того, что во многих ву-
зах Грузии качество постав-
ляемого образования не со-
ответствует современным
стандартам.

В выставке принимают
участие ведущие вузы реги-
онов Грузии, в том числе из

Юго-Осетии и Абхазии,
коммерческие учебные за-
ведения, частные воспита-
тельные и образователь-
ные центры. Ввиду ограни-
ченной выставочной площа-
ди количество потенциаль-
ных участников колеблется
в пределах до 40-50, осталь-

ные 40-50 экспо-модулей
займут приглашенные заг-
раничные вузы и колледжи,
заинтересованные сотруд-
ничеством с аналогичны-
ми, избранными вузами

Грузии и Кавказа,  междуна-
родные фонды, банки и дру-
гие компании.

Наряду с открытием вы-
ставки, будет сформиро-
ван рейтинговый каталог
ведущих учебных заведе-
ний Грузии и Кавказского
региона.

Отличившейся группе
экспонентов выставки в бу-
дущем году предоставится
возможность на льготных
условиях присоединиться к
известным международ-
ным выставкам и каталогам
Европы и Азии. Регистра-
ция предварительных зая-
вок от организаций экспо-
нентов продолжается до 10
сентября 2003 г., параллель-
но идёт регистрация на уча-
стие в выставках 2004 г.
(25.04.04 и 25.09.04)

Посетителей - абитури-
ентов и учащихся - ждут
многочисленные сюрпризы
от участников-экспонентов.
При регистрации предва-
рительного заявления пла-
та за учёбу в избранный вуз
будет оформлена со скид-
кой на 10-15 процентов.
Один из участников предла-
гает розыгрыш путёвки в
языковой центр (Дублин,
Ирландия) на две недели с
бесплатным обучением и
авиаперелётом. Бесплат-
ные выигрышные пригласи-

Неблагоприятный день.
Вероятно ухудшение само-
чувствия. Ваше обаяние спо-
собно творить чудеса, одна-
ко мелкие ссоры с любимым
человеком сегодня могут
привести к полному разрыву
отношений. Эмоциональная
напряженность может приве-
сти к ошибкам и просчетам в
работе. Звезды рекомендуют
не обращать внимания на
препятствия. Это день испы-
таний и проверки на стой-
кость характера.

Благоприятный день, свя-
занный с нравственной чисто-
той, духовным преображени-
ем, преодолением сомне-
ний. Бережливые Тельцы бу-
дут щедрыми и великодуш-
ными.

Перемены, которые про-
изойдут в вашей жизни, мо-
гут иметь как положитель-
ную, так и отрицательную ок-
раску, поэтому во всех делах
обращайтесь к здравому
смыслу и практическому под-
ходу к действительности.

Возможно, что проблемы
прошлых лет, о которых вы
уже стали забывать, выплы-
вут наружу и станут причи-
ной изменений в жизни. Ве-
лика необходимость реаль-
ной оценки происходящего.

День окажется благоприят-
ным для общения, любви и
миротворчества. Романти-
ческое настроение и ожида-
ние перемен поможет проти-
востоять негативным тенден-
циям прошедших дней. По-
лезно мечтать, строить пла-
ны, пусть даже несбыточные.

День может быть тяжелым.
Не исключено, что сегодня у
вас появится склонность к
депрессии. Проведите время
наедине со своими мыслями,
разберитесь в чувствах. Не-
обходимы ответственность,
противостояние соблазнам,
воздержание. Носите одежду
светлых тонов.

День отмечен возрастани-
ем жизненных сил, раскрыти-
ем творческого потенциала.
Благоприятный день для лю-
дей искусства, науки. Ребе-
нок, родившийся в этот день,
сможет реализовать свои
способности и проживет пло-
дотворную жизнь.

Этот день может дать вам
несколько важных жизнен-
ных уроков. Многие Скорпи-
оны опустятся на землю и бу-
дут вынуждены довольство-
ваться тем, что преподносит
жизнь. Возможно, вы почув-
ствуете сегодня легкое недо-
могание с самого утра, но ко
второй половине дня ваше
самочувствие придет в нор-
му.

Звезды рекомендуют за-
кончить все дела, которые вы
по каким-либо причинам от-
кладывали. Успешны обраще-
ния в органы власти, к началь-
ству, домашние хлопоты, ус-
тройство быта, приобретения
имущества.

Ваши переживания не бу-
дут напрасными, подготовьте
себя к самому худшему. Ваши
домашние стараются изо всех
сил поддержать вас и делают
это так успешно, что любая
неприятность будет воспри-
ниматься вами достаточно
спокойно.

Сегодня благоприятно
жертвовать, советовать и
прислушиваться к советам.
Не исключено, что придется
возобновить дружбу с теми,
с кем отношения почему-то
не ладились ранее.

Вам совершенно не стоит
портить отношения с началь-
ством это может вам поме-
шать осуществить свои пла-
ны, связанные либо с получе-
нием нового места, либо с
новой интересной работой.
Сохраняйте спокойствие, не
накаляйте атмосферу, при-
знайте свою ошибку - и все
уладится.

Общегражданское Дви-
жение “Многонациональ-
ная Грузия” объявляет при-
ем в Мультиэтнический ре-
сурс-центр по гражданско-
му образованию в Грузии
на бесплатные шестиме-
сячные курсы комплексно-
го обучения для предста-

вителей этнических меньшинств по следующим дис-
циплинам: грузинский и английский языки, граждан-
ское образование, основы компьютерной грамотнос-
ти. Лекции читают высококвалифицированные спе-
циалисты и эксперты. Преподавание ведется на рус-
ском языке. По окончании курсов выдается сертифи-
кат. Отбор участников осуществляется посредством
собеседования.

Прием документов до 15 августа сего года
по адресу: пр. Руставели 37, 5 подъезд, 2 этаж.

Для справок обращайтесь
по телефонам: 99-87-90; 99-52-28.

тельные билеты в ближай-
шее время можно будет
распечатать прямо из ин-
тернета, с веб-сайта выс-
тавки http://
www.eduworld.ge , запол-
нив простую анкету, по ко-
торой и будут разыграны
призы: путевки, книги, иг-
рушки LEGO, Дисконт-кар-
ты, фирменные майки и
многое другое. Безвыиг-
рышные билеты можно бу-
дет приобрести за 20 тетри
– прямо у входа на выстав-
ку.

Совместно с Министер-
ством образования Грузии
будет учреждена номина-
ция: Лучший учитель года.
Победитель получит вексель
на ежемесячный гонорар в
течение года. Участников и
посетителей ждут также дру-
гие конкурсы и программы.

В отдельном стенде выс-
тупит Департамент трудоус-
тройства Грузии, предста-
вив соответствующие госу-
дарственные программы.
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